
•НА ПРОСВЕТ•

В 2018 году, заступив на очеред-

ной срок своего президентства, 

Владимир Путин издал указ, 

который у нас принято назы-

вать майским, потому что он 

был подписан 7 мая. Документ 

обозначал национальные цели 

развития на шесть лет. Во ис-

полнение указа правительство 

приступило к реализации 13 на-

циональных проектов по трем 

направлениям: «Человеческий 

капитал» («Демография», «Здра-

воохранение», «Образование», 

«Культура»), «Комфортная среда 

для жизни» («Безопасные и 

качественные автомобильные 

дороги», «Жилье и городская 

среда», «Экология») и «Эконо-

мический рост» («Туризм и инду-

стрия гостеприимства», «Наука 

и университеты», «Малое и сред-

нее предпринимательство», 

«Производительность труда», 

«Международная кооперация 

и экспорт», «Комплексный план 

модернизации и расширения 

магистральной инфраструкту-

ры»). Реализация закончилась 

в декабре 2024-го.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

На дворе март, пора подвести 

итоги. Но правительство, как 

видно, не горит желанием об 

этом говорить. 30 января в ходе 

«стратегической сессии по реа-

лизации национальных проектов 

и достижении национальных це-

лей развития» премьер-министр 

Михаил Мишустин бегло сооб-

щил: «Все, что запланировано, 

выполняется. Средний уровень 

достижения текущих задач 

близок к 100%. Есть весомые 

результаты во всех сферах, ко-

торые охватывают эти проекты. 

А если говорить о национальных 

целях, то планы на прошлый год 

исполнены полностью».

На сколько процентов испол-

нен каждый из 13 нацпроектов, 

глава правительства уточнять 

не стал и сразу перешел к новым 

нацпроектам – теперь уже до 2030 

года. Логика понятна: деньги, вы-

деленные на 2019–2024 годы, ис-

трачены, надо о сваивать новые 

бюджеты. О том, что не выпол-

нено, на сессии речи не шло. По 

крайней мере в СМИ, на сайтах 

правительства и министерств 

такой «разбор полетов» отсут-

ствует.

Наверняка специалисты-эко-

номисты еще поработают над 

этой темой. А пока попытаемся 

оценить, насколько выполнен 

нацпроект «Производительность 

труда». Во-первых, потому что 

для газеты «Труд» это одна из 

ключевых тем, а во-вторых, на 

сегодняшний день вопрос трудо-

вых ресурсов – из самых острых, 

дефицит кадров в числе главных 

тормозов развития экономики. 

Есть и третья причина, о которой 

скажем чуть позже.

Итак, как следует из паспорта 

проекта «Производительность 

труда», 32,6 млрд рублей, вы-

деленных на 2019–2024 годы, 

истрачены. В этой части выпол-

нение действительно стопро-

центное. А как насчет резуль-

тата, реального роста 

производительности 

труда?

ные власти не приводят. А ведь 

годом раньше президент Влади-

мир Путин на «Прямой линии» го-

ворил, что «тарифы должны расти 

мягко, а доходы граждан – опере-

жающими темпами». А в жизни 

получается все наоборот.

По саранскому телевидению 

республиканский министр ЖКХ 

Александр Голянин объясняет 

ошалевшим землякам: «Износ 

коммунальной инфраструкту-

ры в регионе – более 80%. При 

такой ситуации обслуживать 

сети и поставлять населению 

качественную воду сложно. Мы 

предложили увеличить индекс 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Трамп торопится не спеша
Надолго ли Трамп 
поставил Зеленского 
и Евросоюз в угол? 
Об этом можно 
спорить, но вывод 
следует один: Москве 
надо полагаться на 
собственные силы

Хана 
родному 
пепелищу
Заметки на полях 
новой редакции 
Положения о зонах 
охраны объектов 
культурного наследия

ЗВЕЗДЫ 7

О чем плачут 
на пьедестале
Корреспондент «Труда» 
побывал на премьере 
художественного 
фильма «Роднина», 
поставленного 
по мотивам книги 
«Слеза чемпионки»

Валерия Ланская: 
Обязательно 

говорите своим близким 
о любви

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В новом году цены на соци-

ально значимые товары и 

услуги растут как на дрожжах. 

В январе подорожали обще-

ственный транспорт, вывоз 

мусора, взносы на капремонт 

многоквартирных домов и да-

же п ошлина на расторжение 

брака. В феврале список по-

полнился молочными продук-

тами, яйцами и растительным 

маслом, сахаром и картош-

кой. А что дальше?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
амая большая неприятность 

впереди: летом нас ожидает 

увеличение коммунальных 

тарифов на электроэнергию, 

воду и отопление. В среднем 

на 11,9% – теоретически на уро-

вень недавней пенсионной при-

бавки. Как пояснил глава Союза 

жилищных организаций Кон-

стантин Крохин, ориентиром 

стали общая инфляция в стране и 

необходимость соответственного 

роста зарплат в сфере ЖКХ. Идти 

в сантехники мало желающих – 

в  отличие от развозчиков пиццы.

Между тем в Новгородской 

области региональные власти 

заявили о повышении комму-

нальных тарифов на 19,8%, в Че-

лябинске – на 19,9%, в Ингуше-

тии – до 21,14%, в Кузбассе – до 

21,9%, в Татарстане и Дагеста-

не – до 22,3%, в Архангельской 

области – до 24,3%, в Пермском 

крае  – 25,3%, а в мордовском Са-

ранске – аж на 39,2%. Конкрет-

ных обоснований этим цифрам – 

с разницей более чем в три раза 

от запланированной – региональ-

Слив в офшор
Почему тарифы ЖКХ растут быстрее, чем пенсии и зарплаты

с. 3

с. 2 с. 3

Особенности национальных проектов
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Где бы взять 
полицейских

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В прошлом году из полиции уволилась 

половина опытных участковых, общее 

количество вакансий по ведомству 

превысило 172 тысячи единиц, из-за 

чего количество ежесуточных наря-

дов сократилось на четверть. Такую 

близкую к катастрофической картину 

кадрового дефицита обрисовал глава 

МВД Владимир Колокольцев на рас-

ширенном заседании коллегии мини-

стерства.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Вообще-то в стране не хватает не только поли-
цейских. Глава Минздрава сообщает, что де-
фицит врачей составляет 24 тысячи человек, 
а среднего медперсонала – 63 тысячи. Мини-
стерству образования не хватает 250 тысяч 
учителей – с учетом того, что многие работают 
на полторы-две ставки, что в полиции невоз-
можно. И вообще, в стране острый дефицит 
населения, включая сокращение на 30% жен-
щин детородного возраста, а спад рождаемо-
сти уже превысил 35%.

Но вот что интересно: при реальном со-
кращении кадров в МВД полиция работает 
все лучше, и россияне чувствуют себя более 
защищенными, чем раньше. Такое, во всяком 
случае, следует из докладов. В минувшем году 
в стране зафиксировано снижение преступ-
ности практически по всем направлениям. 

Существенно снизилось число разбоев (на 
9,8%), грабежей (20,7%) и краж (14,3%), фак-
тов умышленного причинения тяжкого вреда 
здоровью (8,1%).

Три года назад на коллегии МВД министр 
Колокольцев говорил: «Из-за финансовых и 
жилищных неурядиц в рядах стражей порядка 
уже не просто наметилась брешь – там зияет 
дыра! Наступит такой момент, когда граждане 
сами будут вершить правосудие на лестнич-
ной площадке и в собственных квартирах».

А что в итоге? В Приморском крае нехватка 
почти трети личного состава, а правоохрани-
тельная статистика вполне благополучная: 
число тяжких и особо тяжких преступлений 
уменьшилось на 7%, грабежей – на 25,9%, 
разбойных нападений – на 19,7%, краж – на 
16,5%, а квартирных краж – на 28,6%, кар-
манных – на 55,6%. Спокойнее и безопаснее 
стало на улицах: снижение преступности – на 
16%. И подобная картина не только на Даль-
нем Востоке.

Лишь киберпреступность растет в стране 
угрожающими темпами. В том же Приморье 
сбыт наркотиков через интернет вырос на 
58,7%. Но борьба с «электронной преступно-
стью» требует, видимо, коренных перемен в 
стратегии, тактике и кадровом составе право-
охранительных органов по всей стране.

А пока президент Владимир Путин, вы-
ступая на заседании коллегии, вполне за-
служенно поблагодарил правоохранителей 
за хорошую работу, ответственный подход к 
выполнению служебных обязанностей. И за-
явил: «Знаю, что в системе МВД, 
особенно в первичном звене, рас-
тет некомплект личного состава. 

СЕРГЕЙ ГОЛИЦЫН 

ЛИТЕРАТУРОВЕД 
– Тарантино в женщинах больше 
всего ценит ноги, считая их чудом 
природы. Я разделяю это мнение, 
но только отчасти. На самом деле 
женщина – это начало начал. Как 
сама природа, сама земля.
 
ЕГОР КУРБАНОВ 

ГЕОДЕЗИСТ 
– Мы, мужчины, другие: строгие, 
жесткие, часто бескомпромисс-
ные. Не будь рядом женщин, мир 
давно превратился бы в хаос. 
А женщины привносят мягкость, 
доброту и свет, только потому 
жизнь продолжается.

ВЛАДИСЛАВ МАЙБОРОДА 

МЕНЕДЖЕР ПО ДОСТАВКЕ 
– Я трепетно отношусь к жен-
щинам, хотя пока они несли мне 
только страдания. Без их красоты, 
изящества и умения превращать 
прозу в поэзию мы давно бы про-
сто одичали. Так что я вас прощаю 
и люблю.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

За что мы любим женщин
Ну вот мы и дожили до весны – не до самой, 

а лишь до отголосков. Но уже повеяло теп-

лом, надеждами и предчувствием любви. 

Неслучайно на первой мартовской неделе 

мы говорим женщинам о сокровенном.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Растет ли смена?

курсы 
валют

$89,7878 (+0,5430)

€95,7035 (+1,8001)

В 3
раза 
повышаются 
коммунальные 
тарифы в ряде 
российских ре-
гионов. Почему 
в сфере ЖКХ 
так разыгрался 
аппетит?
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коммунального платежа до тако-

го уровня, чтобы решить вопрос 

с качеством воды, чтобы жите-

ли перестали жаловаться». Ну 

да, ржавую воду никому пить не 

хочется. Но ведь так и на краюху 

хлеба не будет хватать.

Да и зарплаты в том же Саран-

ске невелики – слесарям-сантех-

никам в домоуправлениях нынче 

предлагают 30–40 тысяч в месяц, 

а в соседних Ижевске или Каза-

ни таким же коммунальщикам 

платят 100 тысяч и более. Однако 

мордовские жилищники рук не 

опускают, зимних аварий здесь 

немного. Зато в Новосибир-

ске, где слесарей зовут на те же 

40–50 тысяч, на днях без тепла 

остались 136 многоквартирных 

домов. В Рязани, по сообщению 

местной прессы, 489 жителей че-

тырех многоквартирных домов 

оставались без отопления на про-

тяжении месяца. Во Владикавка-

зе из-за аварии на линиях элек-

тросетей оказались обесточены 

25 котельных. А всего, по данным 

Министерства строительства и 

ЖКХ России, за отопительный 

период – 2024 в стране произо-

шло около 9 тысяч аварий, почти 

половина – в сфере теплоснабже-

ния. Хотя еще осенью министр 

Ирек Файзуллин докладывал 

президенту Путину, что уровень 

готовности многоквартирных до-

мов к зиме составляет 98,9%.

Поможет ли коммунальной 

системе очередное повышение 

тарифов, мы узнаем в следую-

щем феврале. Но еще год назад 

руководитель фракции «Спра-

ведливая Россия – За правду» в 

Госдуме Сергей Миронов тре-

бовал провести аудит тарифов 

ЖКХ и заявлял: «Без прозрачного 

порядка формирования комму-

нальных платежей отрасль ЖКХ 

останется черной дырой, через 

которую все больше средств 

граждан вместо инвестиций ухо-

дят в офшоры». А рост тарифов, 

как справедливо отметил пар-

ламентарий, «не соответствует 

уровню доходов населения, он 

вообще ничему не соответству-

ет. Почему одни цифры центр 

спускает в регионы, а те совсем 

другие цифры раскидывают на 

муниципалитеты, – этого никто 

не объяснит. И непо-

нятно происхождение 

сумм в платежках».

Правительство 
не торопится 
сделать выводы 
из провалов 
в своей работе, 
а хочет просто 
заставить россиян 
больше работать

7
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

После исторического словесного 

батла в Овальном кабинете боль-

шинство евросоюзников Вашинг-

тона выразили резкое несогласие 

с оскорбительной формой публич-

ного выяснения отношений хозяина 

с «защитником Европы от агрессора» 

Зеленским. Трамп вроде бы отказал-

ся иметь дело с собеседником без 

костюма, и европейцы заподозрили 

американского лидера в симпатиях 

к Кремлю и Путину. Да и в России не-

мало тех, кто потирает руки: сейчас 

Трамп поставит всех наших обидчи-

ков в угол, и, глядишь, жизнь снова 

наладится. Наивный взгляд!

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На самом деле президент США ведет 

публичную политику, ориентируясь 

на свой электорат, выбирая доходчивые 

способы уверить американцев, что он 

не забыл предвыборные обещания. Зе-

ленский не понял или не принял правил 

игры, вот его и щелкнули по носу. А ста-

нет и дальше демонстрировать гонор – 

Трамп напомнит, кто хозяин не только 

в Овальном кабинете, но и в остальном 

мире.

Чтобы гостю из Киева стало понятнее, 

за выговором перед строем последова-

ли шпицрутены. Fox News объявил, что 

США приостанавливают военную по-

мощь Украине, пока Трамп сам не решит, 

готов ли Киев к мирным переговорам. 

Запад ахнул, евродепутатов поразила 

икота, Зеленский уже готов к обмену 

пленными и прекращению огня. Поляки 

бьют тревогу: «Давление на оставшихся 

союзников Киева направлено на то, что-

бы подтолкнуть Украину к капитуляции 

перед требованиями России». Обычно 

во всем согласная с Вашингтоном Ве-

ликобритания пообещала Украине во-

енную помощь на 3 млрд фунтов в год. 

Макрон по-прежнему грозит направить 

французские войска – если британские 

их поддержат. Словом, союзники заку-

сили удила.

Тем временем вице-президент США, 

которого Зеленский обругал шепотом, 

объясняет цели «урока вежливости», 

данного киевскому гостю: «Сейчас 

важно сесть за стол переговоров. Сейчас 

важно, чтобы люди перестали гибнуть. 

И главное для этого – начать обсужде-

ние мира». Зеленский сподобился вы-

разить сожаление из-за публичной сва-

ры с Трампом и вице-президентом. Но 

оговорился, что не согласится на гаран-

тии безопасности от США при условии 

каких-либо территориальных уступок 

России. То есть к миру он не готов. А Вэнс 

гнет прежнюю линию: «Ни Украина, ни 

Европа, ни США не могут продолжать 

конфликт с Россией».

Такая постановка вопроса вселяет на-

дежду на серьезность намерений адми-

нистрации США, которая осознает всю 

взрывоопасность нынешней ситуа ции 

и хочет принудить к мирному договору 

и кнутом, и пряником. Лидеры Евро-

союза срочно слетелись на саммит ЕС 

6 марта, чтобы обсудить план Евроко-

миссии из пяти частей по укреплению 

европейского ВПК, увеличению совокуп-

ного военного потенциала и оказанию 

срочной военной поддержки Украине. 

Урсула фон дер Ляйен требует от стран-

членов срочно перевооружаться, уве-

личить оборонные бюджеты на 1,5% и 

наскрести лишние 650 млрд евро на ВПК 

за четыре года.

Тем временем МИД Польши подтвер-

дил, что тяжелые транспортники аме-

риканских ВВС перестали прибывать в 

аэропорт Жешув с военными грузами 

для Украины. Впрочем, как считают 

эксперты, уже поставленных ВСУ во-

оружений и военной техники для обес-

печения боевых действий при текущей 

интенсивности хватит как минимум до 

конца текущего года.

Да и Трамп из любви к эффекту в лю-

бой момент может легко умерить пыл 

в деле урегулирования на Украине и 

переключиться на другие пункты сво-

ей предвыборной программы. Когда 

бьешься за Овальный кабинет, много 

чего наобещаешь, за всем уследить труд-

но. А интересы России уж точно в заботах 

Трампа не стоят на первом месте. Как 

сегодня рассуждают эксперты, научив-

шиеся читать Трампа по губам, этому 

мастеру сделок не чужда идея извлечь 

выгоду для Америки за столом перего-

воров с воюющими странами.

Первое после инаугурации обраще-

ние Дональда Трампа к Конгрессу США 

подтверждает настрой президента на 

продолжение стратегического диалога 

с Россией, пусть и трудно набирающего 

темп с учетом размеров завалов, нако-

пившихся в отношениях сверхдержав. 

По данным СМИ, в ходе встречи с гос-

секретарем Марко Рубио и министром 

обороны Питом Хегсетом президент на-

кануне обсудил дальнейшие действия 

США в отношении Украины, которые 

включают прекращение военной помо-

щи Украине с целью ее принуждения к 

началу урегулирования с РФ без выдви-

жения неприемлемых условий.

Еще главные советники Трампа долж-

ны были оценить реакцию союзников, 

хотя для шефа это не главное. Глубокий 

клин в западное единство Трамп вбива-

ет, вводя пошлины на импорт ведущих 

отраслей союзников, чтобы показать, 

кто в мировой финансовой системе и эко-

номике хозяин. Среднесрочные послед-

ствия торговой войны с Канадой, Мекси-

кой, а главное, с КНР и Евросоюзом могут 

спровоцировать виток затяжной миро-

вой рецессии, причем для ослабленной 

еврозоны она будет разрушительнее, чем 

для БРИКС и Глобального Юга.

Судя по всему, евролибералы надеют-

ся пересидеть Трампа. Пока решимость 

Брюсселя поддержать Киев и устоять в 

походе против «восточного агрессора» 

сохраняется, хотя надолго евроресур-

сов для содержания Украины едва ли 

хватит. Этот факт, как и нынешний де-

монстративный отказ американской 

администрации от дальнейших перего-

воров с Зеленским, делает маловероят-

ным быстрое завершение украинского 

кризиса. Т

P.S. А нам не стоит обольщаться, преувели-
чивая глубину разногласий Вашингтона с 
Евросоюзом по украинскому вопросу, так 
как глобальная цель – сдерживания Рос-
сии – у трансатлантических партнеров одна, 
и никакой Трамп поменять ее не в силах. 
Тем более ему это не требуется.
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О 30% прироста
производительности труда за шесть лет выполнения 
национального проекта говорить не приходится. Макси-
мум, чего удалось добиться, – это 8% с небольшим

Госдума рассмотрит закон об амнистии в связи 
с 80-летием Победы. Амнистия коснется впервые осужденных за нетяжкие 

преступления, а также несовершеннолетних

Российским регионам спишут задолженности 
по бюджетным кредитам на общую сумму свыше 1 трлн рублей, сообщил 

министр финансов РФ Антон Силуанов

Надолго ли Трамп поставил Зеленского 
и Евросоюз в угол? Об этом можно спорить, 
но вывод следует один: Москве надо 
полагаться на собственные силы

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Нельзя снижать темп 

в борьбе с любыми 

коррупционными про-

явлениями. Коррупция 

мешает развитию эко-

номики, социальной 

сферы, рынка труда, негативно влияет 

на инвестиционный климат.

Михаил Мишустин
премьер-министр РФ

– Наших женщин за-

падными санкциями 

хотели лишить цветов. 

Но им это не удалось 

сделать!

Владимир Якушев
секретарь Генсовета 

«ЕР»

– Важнейшая задача 

«Е диной России» – 

быть рядом с людьми. 

Разговор должен быть 

откровенным, честным 

и человечным.

Константин Затулин
депутат Госдумы

– Нет никаких сомне-

ний, что образ действий 

Трампа укладывается 

в формулу «все, что я ска-

зал, вы должны сделать».

Алексей Журавлев
депутат Госдумы

– Макрону прежде сле-

довало бы заглянуть 

в свои ядерные закро-

ма – там боеголовок 

не больше 400, а это 

в 11 раз меньше, чем, 

к примеру, у России.

Никита Хрущев
первый секретарь 

ЦК КПСС (из 

стенограммы 

встречи с советской 

интеллигенцией, 

7 марта 1963 года)

– Мы хотим знать, кто 

с нами, кто против нас. Никакой оттепе-

ли. Или лето – или мороз!

Анна Тимирева
жена Александра 

Колчака 

(письмо мужу, 

7 марта 1918 года)

– Просыпаемся с мыслью 

– что немцы? И весь день 

она составляет фон для всего остального. 

Эти дни – агония, хоть бы скорее конец!..

Трамп торопится не спеша

Польша. Ракеты Patriot в аэропорту Жешув-Ясенка. Поставки данного вооружения 

временно приостановлены администрацией Трампа.

с. 1
Согласно целям нац-

проекта, она должна 

была увеличиваться 

ежегодно на 5%. Но даже по дан-

ным Росстата, ничего подобного 

не произошло. В 2019-м рост со-

ставил 2,4%, в 2020-м произо-

шло падение на 0,4%, в 2021-м 

– рост на 3,9%, в 2022-м – опять 

падение на 2,8%, в 2023-м – уве-

личение на 1,9%. В 2024-м, по 

оценке Минэкономразвития, 

ожидается рост на 3,3%. Такие 

вот качели, ни о каких 5% еже-

годного увеличения и о 30-про-

центном приросте за шесть лет 

говорить не приходится. Макси-

мум, чего удалось добиться, – 8% 

с небольшим.

Нам возразят: правительство 

и не ставило задачу повышения 

производительности во всей 

экономике, нацпроект охваты-

вал не все предприятия. Но тог-

да это уже и не нацпроект, если 

его результаты мало влияют на 

показатели страны в целом. При 

этом Минэкономразвития, отве-

чающее за реализацию нацпро-

екта, регулярно отчитывалось 

о полном выполнении. Видимо, 

имелось в виду освоение выде-

ленных средств?

Теперь правительство верста-

ет планы новых нацпроектов. 

Как мы уже заметили, на реали-

зацию всех 13 проектов было ис-

трачено не менее 32 млрд рублей 

(по другим данным – 45 млрд). 

Это сопоставимо с годовыми 

расходами федерального бюд-

жета РФ в 2024 году. Как эти 

гигантские средства были из-

расходованы, какую пользу они 

принесли стране? Доподлинно 

неизвестно. Не исключено, что 

по прошествии лет Счетная 

палата сообщит: деньги были 

потрачены «нецелевым» обра-

зом. Тем более Владимир Путин 

поручал Палате провести аудит 

выполнения национальных про-

ектов. А на заседании комиссии 

Совета Федерации аудитор СП 

Светлана Орлова заявила, что 

проверка нацпроектов станет 

самой масштабной акцией Счет-

ной палаты за последние годы 

– в рамках ее запланировано 113 

мероприятий.

Но если взглянуть на развитие 

страны в целом, то вопросов еще 

больше, несмотря на бравурные 

отчеты правительства. Конечно, 

рост ВВП – не самоцель, и все же. 

За истекшие шесть лет лишь в 

Особенности национальных проектов

Женщина с лопатой – опора инновационной экономики?

Между тем цивилизованный мир идет по пути минимизации 
трудовых затрат, внедрения новых технологий и роботизации. 
Взять хотя бы Китай. По данным Дойче Банка, около 70% про-
мышленных роботов мира установлено в Китае, что дает вы-
игрыш в производительности и увеличивает благосостояние 
на душу населения. Ежегодно в КНР устанавливают свыше 
300 тысяч автоматов, сейчас Китай на третьем месте в мире по 
числу промышленных роботов на каждые 10 тысяч работников 

(в лидерах Республика Корея, за ней Япония). Россия опять же в 
списках не значится. Еще пару лет, и Китай обгонит всех. Китай 
лидирует и в разработке моделей искусственного интеллекта, 
которые немедленно внедряются в экономику, значительно 
повышая производительность труда и высвобождая персонал. 
Это и есть реализация плана создания производительных сил 
нового качества – один из китайских национальных проектов. 
Но там о планах не шумят – там предпочитают их выполнять.

А В ЭТО ВРЕМЯ

2024-м был более-менее прилич-

ный прирост – 4,4%. В 2020 году, 

по данным Росстата, наблюда-

лось падение на 2,7%, на 2,1% 

ВВП упал в 2022-м. В целом уве-

личение ВВП в России было ниже 

общемирового показателя, а доля 

России в общемировом ВВП сни-

жалась и сейчас составляет около 

3%. На 2025 год МВФ прогнози-

рует прирост ВВП в мире на 3,3%, 

а в России – лишь на 1,3%. Еще 

два-три года такого развития, 

и Россию по объему ВВП может 

обойти Мексика. Слыхали о та-

кой державе?

А ведь когда в 2018 году запу-

скали национальные проекты, 

планов было громадье. Говорили 

об укреплении позиций в миро-

вой экономике, о дерзкой задаче 

обойти Германию и Японию и 

стать четвертой экономической 

державой мира после Китая, 

США и Индии. Увы. По данным 

Всемирного банка, в 2024 году 

Россия по ВВП (200 трлн рублей – 

2 трлн долларов) находилась 

лишь на 11-м месте, уступая и 

Канаде, и Бразилии, и Италии с 

Францией…

Но вернемся к теме. Отсут-

ствие адекватного роста про-

изводительности труда – одна 

из причин дефицита трудовых 

ресурсов, кадрового голода, с 

которым столкнулась страна. 

Еще одна причина – смертность 

трудоспособного населения. 

Ее снижение также значилось 

в списке национальных целей, 

обозначенных в 2018 году. Но 

вместо сокращения смертность 

работников выросла.

Как же намерено решать эту 

проблему правительство? С пода-

чи Российского союза промыш-

ленников и предпринимателей 

одобрило в первом приближе-

нии предложение о резком уве-

личении допустимого времени 

сверхурочной работы. Ныне по 

Трудовому кодексу можно за-

ставить работника вкалывать 

сверхурочно не более 120 дней 

в год, а предлагается лимит 

удвоить. По версии лоббистов 

идеи, сделать это необходимо, 

чтобы покрыть дефицит кадров. 

К черту физиологию, к черту се-

мью, об укреплении которой так 

пеклись в высоких кабинетах. 

Иными словами, бизнес не же-

лает вкладываться в автомати-

зацию процессов и повышение 

производительности труда за 

счет использования современ-

ных технологий и оборудования, 

а намерен просто заставить пер-

сонал работать больше. Причем 

никто не обещает при этом боль-

ше платить.

Можно сказать, на горизонте 

замаячил призрак феодального 

капитализма 90-х, когда главной 

и единственной задачей было 

извлечение максимальной при-

были, здесь и сейчас. Что при-

вело к деградации экономики, 

разорению, запустению страны 

и сокращению населения, став-

шего жертвой безудержной экс-

плуатации.

А параллельно лоббисты бьют-

ся над тем, как бы завезти в стра-

ну побольше неквалифицирован-

ной рабочей силы – теперь уже 

и из Африки и Юго-Восточной 

Азии. Испытанный, но вредный 

способ решения проблемы дефи-

цита кадров.  Т  
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Слив в офшор

В небе нет решеток
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

35 лет назад был принят меморандум об от-

крытии международных воздушных маршрутов 

между СССР и США через Северный Ледовитый 

океан, советское воздушное пространство в 

Юго-Восточную Азию. Это масштабное событие 

мы вспомнили с Валерием ШЕЛКОВНИКОВЫМ, 

который подписывал документ от советской 

стороны в должности начальника Главного 

управления воздушного движения Министер-

ства гражданской авиации.

То знаковое событие в судьбе двух сверхдержав от-

крыло небо для гражданской авиации разных стран. 

Оглядываясь на те времена, Валерий Шелковников го-

ворит, что о таком уровне сотрудничества между двумя 

нашими странами теперь можно только мечтать. После 

начала СВО в ответ на западные санкции Росавиация 

запретила полеты над нашей страной самолетов из 

36 стран, в том числе из ЕС и Северной Америки.

Казалось, из этого болота взаимного недоверия 

обратного пути нет. Но после недавних переговоров 

на высоком уровне представителей России и США 

появилась надежда на преодоление барьеров в граж-

данской авиации, которые очень дорого обходятся 

авиакомпаниям и пассажирам.

– Президент Владимир Путин заявил, что страны 

сделали важный шаг, чтобы возобновить сотрудни-

чество по самым разным направлениям, где есть 

взаимный интерес, – говорит Валерий Георгиевич.  – 

Самое время напомнить, как важно использовать 

воздушный коридор через Арктический сектор на 

благо страны. Ситуация с транспортной доступ-

ностью в Сибири и Заполярье, где к отдаленным 

уголкам нет ни автомобильных, ни железных дорог, 

никак не соответствует нашему веку. Группа весьма 

авторитетных в авиационной отрасли специалистов 

предлагает реализовать два глобальных проекта, 

на которые в бюджете РФ нет средств. Первый – это 

открытие полетов из Северной Америки через рос-

сийское арктическое воздушное пространство в 

Южную Азию и обратно. Это хорошая возможность 

заработать на развитие наших северных территорий. 

Условия имеются. Президент Путин еще в бытность 

премьером посетил Магадан, где знакомился с Ма-

гаданским океаническим центром спутниковых 

технологий ИКАО, располагающим современными 

технологическими возможностями.

А теперь о цене вопроса. До закрытия воздушного 

пространства зарубежные авиакомпании оплачива-

ли полеты в российском небе. По оценкам экспертов, 

общая сумма составляла 600–900 млн долларов в 

год. Большую часть получал «Аэрофлот», остальное 

Росавиация тратила на поддержку авиационных 

училищ. Ущерб для западных партнеров оказался 

еще болезненнее. Только американские авиакомпа-

нии из-за удлинения маршрутов ежегодно теряют от 

500 млн долларов, а европейские и вовсе до 3 млрд. 

Интерес обеих сторон налицо.

Второй глобальный проект относится к лесным 

пожарам, которые стали бичом для всей планеты. 

Ежегодно полыхают тысячи гектаров тайги, отрав-

ляя атмосферу, уничтожая флору и фауну. А Россия 

располагает лучшим в мире противопожарным са-

молетом Бе-200 (на фото). В свое время губернатор 

Калифорнии Арнольд Шварценеггер обратился к 

президенту Бараку Обаме с просьбой закупить у 

России хотя бы два десятка таких самолетов-амфи-

бий. Реализовать идею помешали политические 

неувязки. А на днях нынешний губернатор Кали-

форнии Гэвин Ньюсом запросил у властей США 

40 млрд долларов на восстановление штата после 

лесных пожаров. Почему бы сейчас не вернуться 

к прежнему проекту? А заодно и вспомнить, что в 

России каждое лето полыхают пожары, а за 20 лет на 

авиазаводах Иркутска и Таганрога собрано меньше 

20 Бе-200. И большинство из них использовались для 

тушения пожаров в Турции, Греции, Португалии и 

Франции. Так может, пора создать международный 

консорциум из этих самолетов? Весь мир выиграет. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Однако аудит, тем более 

частный, в коммунальной 

сфере провести практиче-

ски невозможно: отрасль закрыта от 

посторонних проверяющих почище 

любой спецслужбы. И если вдруг 

жильцы нескольких квартир в обыч-

ном жилом доме в любом городе по-

желают проверить, справедливы ли 

требуемые с населения коммуналь-

ные платежи и куда они уходят, во 

всех коммунальных инстанциях их 

просто пошлют по известному адресу. 

Мол, у вас и прав нет, и специальных 

знаний. А специализированных фирм 

по таким делам в нашей стране просто 

не существует.

Хотя ворья в этой сфере с годо-

вым финансовым оборотом в 4 трлн 

руб лей всегда избыток. И в соцсетях 

нетрудно найти информацию, как 

прокуратура РФ в разных регионах 

вскрывала «факты включения в цены 

на услуги коммунальных организа-

ций необоснованных затрат в разме-

ре 203 млн рублей», «неправомерных 

затрат на выплаты топ-менеджменту 

106,2 млн» и т. д. и т. п. А Федеральная 

антимонопольная служба прошлой 

осенью вдруг обнаружила, что жи-

тели страны «переплачивают за ком-

мунальные услуги огромные суммы,  

порядка 8,2 млрд рублей». В другом 

сообщении говорилось о ценовом 

сговоре управляющих компаний, 

принесшем им неправедный доход 

на сумму более 827 млн.

Но эти авторитетные организации, 

от которых так просто не отмахнешь-

ся, нынче крайне редко интересуются 

проблемами коммунальной сферы. 

Причину объяснил председатель 

Союза жилищных организаций Кон-

стантин Крохин: «С 2022 года, после 

введения моратория на проверки, 

надзорные органы (Роспотребнад-

зор, Жилищный надзор) стали реже 

вмешиваться в дела о хищениях, не-

корректных начислениях или фик-

тивных протоколах. Жалобы граждан 

остаются без ответа. Прокуратура, 

ссылаясь на мораторий, который 

действует до 2030 года, отказывает 

в проверках организаций, предостав-

ляющих услуги. Единственный вы-

ход для граждан – обращение в суд, 

но процессы могут длиться годами, 

включая кассации и апелляции. Это 

сложный, дорогой и долгий путь, ко-

торый многих отпугивает, заставляя 

мириться с нарушениями».

Еще мнение. «В коммунальной 

сфере много проблем, связанных 

с недостаточно эффективным управ-

лением, – говорит зампредседателя 

комитета Госдумы по строительству 

и ЖКХ Светлана Разворотнева. – На 

муниципалитетах лежат обязанности 

по обеспечению населения и тем, и 

этим, но в законе не конкретизиро-

вано, что именно они должны делать 

в рамках своих полномочий».

А нынешняя «коммунальная бом-

ба», по которой поставщики услуг об-

ладают монопольными правами, а по-

лучатели абсолютно бесправны, рано 

или поздно должна была взорваться. 

Что и произошло в начале февраля, 

когда жители десятков российских 

регионов начали получать январские 

счета за электричество с ростом пла-

тежей вдвое-втрое.

В Карелии жительнице поселка Ти-

урула Лахденпохского района Юлии 

Алиевой пришел счет в 54 тысячи – ее 

доходов за январь не хватит на опла-

ту даже трети этой суммы! В Ханты-

Мансийском округе жители поселка 

Летние Юрты написали обращение 

президенту Владимиру Путину: «Вви-

ду того, что значительная часть на-

селения живет в загородных домах, 

причем возможности их газифика-

ции нет, люди отапливают дома пре-

имущественно за счет электрообо-

гревателей. Только чтобы просто не 

замерзнуть зимой, людям придется 

платить 50–70 тысяч рублей в месяц». 

В Липецкой области жители назвали 

ситуацию одним словом: «Ужас!» Как, 

впрочем, и в Удмуртии, Ямало-Ненец-

ком автономном округе, в Краснодар-

ском крае, Иркутской области...

Даже беглый взгляд на тысячи 

жалоб, посыпавшихся отовсюду и во 

все инстанции, показал: во-первых, 

большинство авторов – северяне. 

Во-вторых, дикие деньги энергетики 

потребовали не от жильцов много-

квартирных домов, а с домовладель-

цев частного сектора, отапливающих 

свои круглогодичные дачи электро-

котлами. Они так жили и раньше – 

в надежде на бесконечные обещания 

из самых высоких кабинетов прове-

сти по всей стране «социальную гази-

фикацию». Вместо этого владельцев 

частных домов приравняли к золото-

искателям.

На первый взгляд, все выглядело 

справедливо, когда прошлой осенью 

правительство РФ издало постановле-

ние «Об установлении лимита энер-

гопотребления при осуществлении 

майнинга цифровой валюты физи-

ческими лицами – гражданами РФ». 

Документ важный и нужный – в по-

следние годы «майнинг биткойнов» 

получил в России очень широкое 

распространение. В январе в стране 

было выявлено 136 575 майнинговых 

ферм – на 7% больше, чем в конце про-

шлого года. В лидерах Тюменская 

область – рост на 49%, Свердловская 

область (42%), ХМАО (36%),  Челябин-

ская область (32%), Пермский край 

(30%),Республика Башкортостан 

(24%), Самарская область (20%), Крас-

ноярский край (6%). А сама Россия 

еще год назад вышла на второе место 

в мире по мощностям для майнинга.

«У нас 70% рынка государствен-

ного промыш ленного майнин-

га, – у тверждает глава Ассоциации 

промышленного майнинга Сергей 

Безделов. – Остальную долю рынка 

занимают серые майнеры. Еще в про-

шлом году такой бизнес не облагал-

ся налогами. Как правило, частные 

майнеры использовали для генери-

рования криптовалюты электриче-

ство из обычной розетки. И платили 

за него по ценам, установленным для 

бытовых нужд населения. Теперь го-

сударство объявило: бизнес должен 

платить по ценам для бизнеса».

Но возникает вопрос, как узнать, 

что воткнул в розетку россиянин, оди-

ноко живущий у себя в деревне или на 

даче: утюг, чайник или майнинговую 

ферму? Зайти с обыском – незаконно, 

вызвать на допрос – наврет. Как по-

ступить энергонадзору? А он посту-

пил просто: поделил потребителей 

на три категории, в зависимости от 

месячного расхода электроэнергии: 

до 3900 кВт-ч, до 6000 кВт-ч и свы-

ше 6000 кВт-ч. И установил разные 

тарифы.

Теоретически под первую катего-

рию попадало почти все население, 

а под вторую-третью – майнеры и 

прочие бизнесмены с энергозатрат-

ным производством. А попал в эту 

компанию еще и «частный сектор», 

отапливающий дачи и фазенды 

э лектрокотлами.

То есть целились в 136 тысяч вла-

дельцев майнинговых ферм, а попали 

в несколько миллионов неповинных 

сельчан и дачников. Готовых выйти на 

улицы с протестными знаменами. Ни-

чего страшного, если бы наши власти 

научились быстро исправлять допу-

щенные ошибки и восстанавливали 

справедливость. Но вот это пока что 

как раз и не получается. Т

P.S. Федеральная антимонопольная 
служба вчера, 6 марта,  направила 
письма в региональные энергетические 
комиссии и энергоснабжающие орга-
низации, чтобы сформировать единый 
системный подход при пересмотре 
тарифов. Речь идет о контроле над вы-
полнением мер поддержки для жителей 
негазифицированных домов с электро-
отоплением, в том числе СНТ.
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136 575 
майнинговых ферм, на 7% больше, чем 
в конце прошлого года, было выявлено 
в январе в России

Реальные зарплаты в России за 2024 год
выросли на 9,1% и составили в среднем 87,9 тысячи рублей, 

по официальным данным Росстата

Счетная палата РФ в 2024 году вернула 
в бюджет страны рекордные 148,9 млрд рублей – в пять раз больше, 

чем за 2023 год

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований ВШЭ

– Все будет зависеть от политической ситуа-
ции и санкционного режима. Как вернуться, 
когда отрублена SWIFT и возникают проблемы 
с расчетами? Возврат Zara и ей подобных вы-
глядит более-менее реальным через пару лет 
при условии снятия ряда санкций. А ждать се-
рьезных инвесторов, играющих вдолгую, пока 
не приходится – слишком высока неопреде-
ленность. Да и куда деть нынешние реалии? 
85% площадей торговых центров уже заняты 
новыми брендами и российскими компани-
ями. А в целом для нашей экономики приход 
таких игроков – благо. Снижение монополиз-
ма ведет к снижению цен для потребителя. А 
еще привнесение современных технологий, 
менеджмента… Вспомнилась, к слову, исто-
рия фирмы «Сименс». При Николае Павловиче 
«Сименс» участвовала в строительстве дороги 
Москва – Петербург. В годы Первой мировой 
фирма ушла. Война кончилась, и Ленин по-
звал «Сименс» обратно помогать строить со-
циализм. «Сименс» сделала первую «лампочку 
Ильича». Во время Великой Отечественной 
фирма ушла вновь. Потом вернулась: все же 
знают «Ласточки», «Сапсаны»? Надо не отпуги-
вать иностранцев, а привлекать их в те отрас-
ли, где сами справляемся плохо. Нет ничего 
страшного в мировом разделении труда.

Павел Салин
политолог

– Тут важно отметить, что Москва и Вашингтон 
обсуждают и другие вопросы, не только Украи-
ну. В этом случае ряд брендов могут вернуться 
в течение нескольких месяцев. Я даже до-
пускаю, что кто-то начнет возвращаться даже 
при наличии санкций. Бизнес, в отличие от 
политики, легок на подъем.

Евгений Надоршин
экономист

– Если компании и вернутся, то в первую 
очередь те, кто, по сути, и не уходил. Они 
легализуются, вернут прежние названия, яр-
лыки, сервисы гарантийного обслуживания. 
Немного снизятся цены, поскольку отпадет 
необходимость в параллельном импорте. Но 
большего пока не жду. Те, кто уходил всерьез 
и надолго, едва ли вернутся. Необходимо 
время, чтобы все убедились: договоренности 
о мире действуют. И еще. Мы слышали от на-
ших чиновников, будто иностранный бизнес 
надо заставить извиняться за грехи и платить 
штрафы. Надо понимать, что такие требования 
точно не будут способствовать возвращению 
иностранцев в Россию.

Игорь Николаев
главный научный сотрудник Института 

экономики РАН

– Ожидания понятны, но от разговоров до де-
ла путь неблизкий. Прежде всего нужен мир, а 
им пока лишь издали повеяло. Санкции никто 
одним махом не отменит, SWIFT нашим бан-
кам не вернет. Даже в лучшем случае понадо-
бятся усилия и время. Отечественные произ-
водители едва ли обрадуются возвращению 
конкурентов, но для потребителя это были бы 
перемены к лучшему.

Владлен Максимов
президент Ассоциации 

малоформатной торговли

– Вряд ли произойдет массовое возвращение 
иностранцев на российский рынок. Те, кто не 
уходил, а передал дела менедж менту, могут 
что-то поменять и вернуться под исходными 
брендами, остальным будет сложнее. Так что у 
наших бизнесменов есть время, чтобы подго-
товиться к о бострению конкуренции.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Стоит ли ожидать 
возвращения 
иностранных 
фирм?
93% респондентов сервиса «Новости Mail» 

считают, что в свете недавних переговоров 

Москвы и Вашингтона зарубежные бренды 

вернутся на российский рынок. Причем 

весьма скоро: в течение одного – трех лет. 

Насколько оправданны подобные ожидания?

ВОПРОС «ТРУДА»

 СМИ Польши сообщают о крупнейшем 
дефиците кадров в польской полиции, со-
трудники ведомства массово уходят из про-
фессии. Нехватка кадров в размере от по-
ловины до трети состава наблюдается даже 
в элитных подразделениях, занимающихся 
борьбой с киберпреступностью и предот-
вращением терактов. Даже в Варшаве 
штат укомплектован на 80%.

 В Литве ситуация с нехваткой полицей-
ских становится опасной, предупредили 
представители профсоюзов. Общая нехват-
ка составляет около 1,4 тысячи сотрудни-
ков полиции, или 18%.

 Офицеры полиции Нью-Йорка, как и 
в целом в США, стали чаще увольняться или 
выходить на пенсию. Привлечь смену слож-
но: американцы не хотят идти в полицию 
из-за негативного отношения со стороны 
жителей. Дефицит кадров ощущается во 
всей стране. Полиция Вашингтона предла-
гает новобранцам 20 тысяч долларов в ка-
честве бонуса, а в Сан-Диего дают 50 тысяч 
долларов на первоначальный взнос при 
покупке дома.

КСТАТИ

П С

Где бы взять 
полицейских

И прошу правительство совмест-
но с МВД подготовить конкретные 
предложения и внести их на рас-

смотрение». На этих словах огромный зал, запол-
ненный людьми в парадной форме с большими 
звездами на погонах, вздрогнул и чуть было не 
зааплодировал. Но субординация не позволила.

А «Труд» напоминает, что три года назад после 
аналогичного выступления Владимира Колоколь-
цева в Государственной думе спикер Вячеслав 
Володин заявил: «Давайте подумаем, как помочь 
министерству. Когда мы видим, что это про-
блема в том числе и наша, Госдумы, и Минфина, 
М инэка, надо помочь. Это вопрос не министра, а 
Госдумы, которая принимает бюджет».

Однако за теми словами не последовали дела. Т

с. 1
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•ЗОЖ•

В последние годы корпоратив-

ный спорт в нашей стране стре-

мительно развивается и стал не-

отъемлемой частью социальной 

политики многих компаний. Все 

большое работодателей созда-

ют своим сотрудникам условия и 

возможности для тренировок в 

офисе, проводят всевозможные 

соревнования. 

ЗАХАР АНТОНОВ

П
онятие «корпоративный 

спорт» – физическое раз-

витие работников органи-

заций, объединенных при-

надлежностью к отрасли, 

профессии или корпорации, – за-

конодательно закрепили в июле 

2020 года, признав его частью 

массового спорта. Корректировки 

в законе «О физической культуре 

и спорте» зафиксировали уже сло-

жившийся тренд – спортивные ме-

роприятия для сотрудников стали 

важным элементом функциониро-

вания компаний.

В России крупные компании 

уже далеко не первое десятилетие 

развивают данное направление. 

Один из самых ярких примеров – 

«Роснефть». Развитие спорта – 

одно из основных направлений 

социальной политики компании, 

которая финансирует строитель-

ство ледовых арен, спортивных 

комплексов и многофункциональ-

ных спортивных площадок в ре-

гионах присутствия. «Роснефть» 

также оказывает поддержку лю-

бительскому спорту, проводит 

масштабную работу по популяри-

зации здорового образа жизни как 

среди собственных сотрудников, 

так и среди населения в регионах 

деятельности.

Спортсмены крупнейшей неф-

тяной компании ежегодно при-

нимают участие в массовых спор-

тивных состязаниях, проводимых 

в нашей стране, и неизменно за-

нимают призовые места. В «Рос-

нефти» действует корпоративное 

спортивно-оздоровительное дви-

жение «Энергия жизни», которое 

призвано мотивировать сотрудни-

ков регулярно заниматься спор-

том и состязаться в различных 

спортивных дисциплинах.

Так, например, в 2024 году поч-

ти 128 тысяч работников «Роснеф-

ти» и ее дочерних обществ по всей 

стране занимались спортом в рам-

ках движения «Энергия жизни». 

При этом более 92 тысяч сотрудни-

ков приняли участие в соревнова-

ниях по различным видам спорта.

В течение года «Роснефть» для 

своих сотрудников проводит та-

кие мероприятия, как летние и 

зимние спортивные игры, легко-

атлетические и лыжные забеги, 

соревнования ГТО, соревнования 

по триатлону, сноуборду, шахма-

там, хоккею, спортивному туриз-

му, футболу и многому другому.

Игры в честь юбилея 
Победы
В конце февраля – начале марта в 

Красноярске уже в 13-й раз были 

проведены зимние спортивные 

игры «Роснефти». Компания по-

святила соревнования 80-летию 

Победы в Великой Отечественной 

войне, которое в этом году празд-

нует вся страна.

В течение пяти дней зимних игр 

около 650 спортсменов-нефтяни-

ков из 41 команды дочерних пред-

приятий компании состязались в 

трех самых популярных зимних 

дисциплинах – хоккее, лыжных 

гонках и биатлоне. При этом для 

лыжников были предусмотрены 

мужская и женская дистанции, а 

также эстафета.

Стоит отметить, что количе-

ство желающих участвовать в зим-

них играх «Роснефти» ежегодно 

растет. И в этом году, например, 

в играх участвовало рекордное 

количество команд.

Победителем XIII зимних спор-

тивных игр в общекомандном за-

чете стала команда «Уфаоргсин-

теза», серебро – у спортсменов 

«Самаранефтегаза», на третьем 

месте – «РН-Ванкор».

Самый популярный и массовый 

вид спорта на зимних играх – хок-

кей. Турнир длился четыре дня и 

был разделен на три дивизиона – 

по силе участников: Суперлига, 

Высшая лига и Первая лига. По-

этому без наград не остался ни-

кто. Победу в хоккейном турни-

ре Суперлиги одержала команда 

«Уфаоргсинтеза». Серебро и брон-

за – у спортсменов «РН-Ванкора» 

и «РН-Пурнефтегаза». В Высшей 

лиге первой стала команда «Та-

ас-Юрях Нефтегазодобычи», се-

ребро завоевали спортсмены из 

«РН-БашНИПИнефти», третье 

место – у «Башнефть-Строя». По-

бедителем в Первой лиге стал 

«СИБИНТЕК», хоккейная команда 

Рязанской НПК – на втором месте, 

третьими стали спортсмены «РН-

Няганьнефтегаза».

Традиционно повышенный 

интерес зрителей вызвали сорев-

нования по биатлону. Состязания 

в этом виде спорта проводились 

уже в третий раз – они вошли в 

программу зимних игр лишь в 

2023 году. Победителями муж-

ских и женских забегов стала 

команда «РН-Юганскнефтегаза», 

второе и третье места завоевали 

«РН-Уватнефтегаз» и «Удмурт-

нефть». В эстафете по биатлону 

команды «РН-Уватнефтегаза» и 

«РН-Юганскнефтегаза» поменя-

лись местами (первое и второе 

соответственно), бронза – у «Вост-

сибнефтегаза».

В лыжных гонках и в личных, 

и в эстафетных забегах первен-

ствовала команда «Самаранеф-

тегаза». В тройку также вошли 

«Уфаоргсинтез» и «Удмуртнефть» 

(гонки), а также «Удмуртнефть» 

и «РН-Уватнефтегаз» (эстафета).

Жюри не ограничилось под-

счетом баллов в основных номи-

нациях. Команды поощрили за 

дисциплину, оригинальный под-

ход, настойчивость. Так, команду 

«РН-Няганьнефтегаза» назвали 

самой дисциплинированной. 

Самой сплоченной стала «Анга-

ра» (Ангарская НХК), самой про-

грессивной – «ТомскНИПИнефть». 

Лучшим дебютантом был признан 

«СИБИНТЕК», а диплом «За волю к 

победе» присужден команде «РН-

Транспорт».

Все участники соревнований 

получили награды и памятные 

призы. В церемонии награждения 

принял участие многократный 

чемпион России по самбо Алек-

сандр Матайс.

Быстрая лыжня
Кроме того, этой зимой уже было 

проведено четыре корпоративных 

лыжных забега «Лыжня Роснеф-

ти». Последний из них прошел в 

начале февраля в Нефтеюганске. 

В гонке приняли участие более 

450 спортсменов из дочерних 

обществ компании и члены се-

мей нефтяников, работающих 

в нескольких регионах России. 

К массовому забегу присоедини-

лись представители «Движения 

Первых».

При этом ранее в этом зимнем 

сезоне массовые забеги «Лыжня 

Роснефти» уже состоялись в Ан-

гарске, Уфе и Красноярске. Общее 

количество участников достигло 

почти 1500 спортсменов. Массо-

вые любительские соревнования 

компания также посвятила юби-

лею Победы, отпраздновать ко-

торый в этом году готовится вся 

страна.

В Нефтеюганске для лыжников 

различных возрастных категорий 

были подготовлены пять дистан-

ций – от 500 метров до 10 км. На 

некоторые дистанции школьники 

из «Движения Первых» выходили 

целыми классами.

Несмотря на то что забеги име-

ют любительский статус, уровень 

их организации не уступает про-

фессиональным соревнованиям. 

Для спортсменов-нефтяников и го-

стей мероприятия были созданы 

все условия. На забегах работала 

полевая кухня с горячими блюда-

ми и горячим чаем, организован 

прокат спортивного снаряжения, 

были оборудованы места для под-

готовки лыж, обогреваемые раз-

девалки и места отдыха. Для юных 

спортсменов была подготовлена 

культурно-развлекательная про-

грамма, работал детский уголок и 

аниматор. Победителей соревно-

ваний в 13 возрастных подгруппах 

определили профессиональные 

судьи.

Мастера ракетки
«Роснефть» постоянно расширя-

ет возможности для реализации 

спортивного потенциала своих со-

трудников – организует для них 

секции, увеличивает количество 

внутренних соревнований.

В декабре 2024 года «Роснефть» 

впервые провела корпоративные 

соревнования по бадминтону, 

большому и настольному тенни-

су. Турнир «Ракетка Роснефти» 

проходил в течение двух дней в 

теннисном центре «Зенит» в Крас-

ногорске. Участие в состязаниях 

приняли более 240 сотрудников 

из 38 дочерних предприятий ком-

пании. В ходе турнира «Ракетка 

Роснефти» спортсмены пробова-

ли свои силы как в личном, так 

и в командном (одна женщина 

и один мужчина) зачете. Сорев-

нования состояли из группового 

этапа и стадии «плей-офф». Матчи 

оценивали судьи всероссийской 

категории.

В большом теннисе, в катего-

рии «Микст», победила команда 

«Удмуртнефти», в личном турни-

ре – сотрудник «Юганскнефтега-

за». Лучшей в бадминтоне стала 

команда Центрального аппарата 

управления компании, в настоль-

ном теннисе – команда Ангарской 

нефтехимической компании.

По итогам двух дней состя-

заний в общекомандном за-

чете лу чшей ста ла сборная 

«Ю ганскнефтегаза», на втором 

месте – команда Центрального 

аппарата управления компании, 

бронза – у «РН-Ванкора».

В помощь профессионалам
Крупнейшая нефтяная компания 

России оказывает поддержку не 

только любительскому, но и про-

фессиональному спорту. «Рос-

нефть» является владельцем хок-

кейного клуба ЦСКА. В том числе 

благодаря нефтяной компании из-

вестный хоккейный клуб страны 

вернул себе право называться са-

мым титулованным клубом мира. 

Период с 2014 года стал самым 

успешным в российской истории 

клуба – ЦСКА трижды выигрывал 

Кубок Гагарина.

С 2013 года компания является 

генеральным спонсором Между-

народной федерации самбо. За 

время сотрудничества проведе-

ны десятки ярких чемпионатов 

российского и международного 

уровня.

Кроме того, с 2015 года «Рос-

нефть» является генеральным 

спонсором самой титулованной 

команды страны LADA Sport 

ROSNEFT. В декабре 2024 года 

фильм «Роснефти» о команде LADA 

Sport ROSNEFT, который называ-

ется «В сердце гонки», получил 

Всероссийскую телевизионную 

премию «ТЭФИ-Капитал». Кар-

тина рассказывает о закулисье 

российского автоспорта, о том, 

что скрыто от глаз болельщиков 

на трибуне. Благодаря картине 

можно не только понять, в чем за-

ключается сложность работы пи-

лота, но и узнать о работе россий-

ских специалистов, создающих 

гоночные автомобили, которые 

способны на трассах на равных 

бороться с наиболее совершен-

ными машинами иностранных 

производителей.

В фильме представлены собы-

тия чемпионата России по кольце-

вым гонкам 2023 года, в котором 

LADA Sport ROSNEFT завоевала 

Кубок России в командном зачете 

класса «Супер-Продакшн», а ее ли-

деры удачно выступили в личном 

зачете. Кстати, по итогам сезона 

2024 года LADA Sport ROSNEFT еще 

раз выиграла командный Кубок 

России и уверенно лидировала еще 

в ряде дисциплин – например, пер-

венствовала на ралли «Шелковый 

путь» и в третий раз подряд стала 

чемпионом России по картингу. 

А сильнейшей командой финала 

чемпионата России по картингу 

вышла LADA Sport ROSNEFT Junior, 

которая смогла подтвердить статус 

лучшей команды РФ по итогам го-

ночного сезона. Спортсмены, ко-

торые прошли программу LADA 

Sport ROSNEFT Junior, затем по-

лучают возможность выступать 

за основную команду в наиболее 

мощном классе Российской серии 

кольцевых гонок.

Основной посыл картины со-

стоит в том, что в России могут и 

умеют строить гоночную техни-

ку, которая на трассе на равных 

борется с самыми современными 

болидами иностранных произво-

дителей. Наша страна не утратила 

сильную инженерную школу, чьи 

представители способны решать 

самые сложные задачи.

И компания «Роснефть», несо-

мненно, помогает решать эти за-

дачи и развивать отечественное 

спортивное движение. Т
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Развитие спорта – одно из основных направлений      
социальной политики компании, которая финансирует строительство ледовых арен, 

спортивных комплексов и многофункциональных спортивных площадок в регионах присутствия

Энергия жизни
«Роснефть» стала флагманом развития корпоративного спорта страны
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В декабре 
2024 года фильм 
«Роснефти» 
о команде LADA 
Sport ROSNEFT, 
который 
называется 
«В сердце 
гонки», получил 
Всероссийскую 
телевизионную 
премию «ТЭФИ-
Капитал»

В декабре 2024 года «Роснефть» 
впервые провела корпоративные 
соревнования по бадминтону, 
большому и настольному теннису. 
Турнир «Ракетка Роснефти» 
проходил в теннисном центре 
«Зенит» в Красногорске

В Красноярске уже в 13-й раз были 
проведены зимние спортивные 
игры «Роснефти». Компания 
посвятила соревнования 80-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне

«Роснефть» для своих 
сотрудников проводит летние 
и зимние спортивные игры, 
легкоатлетические и лыжные 
забеги, соревнования ГТО, а также 
по триатлону, сноуборду, шахматам, 
хоккею, спортивному туризму, 
футболу и многому другому

Около 

128 тысяч 
работников «Роснефти» и ее дочер-
них обществ занимались спортом 
в рамках движения «Энергия жизни» 
в 2024 году
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В домике на канале Грибоедова Пушкин никогда не жил, это ошибка. 
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•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Заместитель председателя Всерос-

сийского общества охраны памятни-

ков истории и культуры (ВООПИиК) 

и руководитель проекта «Консерва-

ция» Евгений Соседов, неоднократ-

ный герой публикаций «Труда», в ми-

ру более известный как Защитник, 

на днях написал: «Сейчас у вас будет 

шок, у меня он тоже был, но можете 

сами во всем убедиться прямо на 

сайте правительства…» Что же там 

такого шокирующего?

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

И
так, слово Евгению Соседову. «С по-

дачи Минкульта правительство РФ 

приняло новую редакцию Поло-

жения о зонах охраны объектов 

культурного наследия. Вступило 

оно в силу с 1 марта и одним махом лик-

видировало зоны охраны тысяч памят-

ников археологии, древних крепостей и 

городищ, некрополей, полей сражений, 

памятных мест, монументов и воинских 

мемориалов. Постановление просто ло-

мает систему охраны культурных ланд-

шафтов и исторических городов.

Бьют по самому дорогому – по красоте 

и по национальным святыням:  лучшим 

пейзажам, древнейшим городищам и 

курганам. Даже Мамаев курган идет под 

раздачу, мало было обрезать зоны охраны 

три года назад, теперь их ликвидируют 

вовсе. Наконец-то можно будет построить 

многоэтажки прямо у подножия кургана!

В охранной зоне Бородинского поля 

теперь бизнесмены вольны устроить 

мусорный полигон, о котором им так 

мечталось. Под дачи идут и окрестно-

сти Древнего Радонежа с тропами, по 

которым ходил сам Преподобный. Чу-

деса: советская власть в 1986 году зоны 

охраны Радонежа утвердила, а наш весь 

из себя православный Минкульт из кожи 

вон лезет, чтобы их отменить. И так их 

отменяли, и эдак, и в суде пытались, и 

поручения президента саботировали. 

Наконец, придумали выход.

Кстати, отличный шиномонтаж мож-

но построить у подножия Торопецкого 

городища, где венчался Александр 

Нев ский. А что? Пышно отпраздновали 

950-летие, деньги освоили – и хватит. Да 

и Рюриково городище в Новгороде слиш-

ком одиноко смотрится без современных 

построек. А Суздалю какой подарок на 

1000-летие сделали: знаменитые ланд-

шафты Ополья больше не охраняются, 

можно выдохнуть и застроить к чертям 

все поля вокруг города…

Про «отеческие гробы» и «родное пепе-

лище». Это у нас к ним трепетная любовь, 

а министру культуры Ольге Любимовой не 

жалко: зоны охраны теперь не положены 

ни месту дуэли Пушкина на Черной речке, 

ни месту убийства Лермонтова в Пятигор-

ске, ни даже могиле дорогого прадедушки 

Александра Сергеевича – Абрама Петрови-

ча Ганнибала. Не упустите шанс: с 1 марта 

вы сможете построить прямо около этой 

могилы АЗС с кока-колой и хот-догами, 

благо могила прямо у трассы. А на горе 

Машук впору расширять шашлычку.

В Севастополе отменяются зоны охра-

ны у самых главных монументов – сим-

волов города: памятника затопленным 

кораблям, монументов адмиралам и во-

инам, павшим в боях за город. Вот уж не 

думал, что тронут наследие Татарстана, 

ведь за принятым постановлением явно 

торчат уши Марата Хуснуллина. Однако 

факт: двум древним столицам Волжской 

Булгарии – городищам Болгар и Биляр – 

зоны охраны больше не полагаются. 

Москве, Петербургу и крупным городам 

теперь придется совсем худо. Правитель-

ство предписывает устанавливать зоны 

охраны памятников в «условиях стеснен-

ной застройки» прямо по стенам соседних 

домов, не шире. Год Нисанов, нынешнее 

«наше все», теперь спокойно сможет по-

строить небоскреб не только на Арбате, 

но и рядом с Красной площадью.

Страшно подумать, сколько проек-

тов постановлений о выделении земель 

и застройке в бывших зонах охраны уже 

заготовлено во всех кабинетах. Постанов-

ление изобилует огромным количеством 

новых понятий, не существующих в за-

конодательстве, которые вводятся поч-

ти в каждом абзаце, чтобы окончательно 

облегчить застройку всего и вся. Более 

того, в нескольких местах оно просто под-

меняет нормы закона, буквально: вроде 

цитируется закон, но вместо одного слова 

вставляется другое – и смысл совершенно 

меняется.

Постановление так спешили при-

нять перед Новым годом, чтобы никто 

не заметил, что в нем осталась масса 

орфографических ошибок – признать-

ся, я такой дичи вообще еще не видел. 

В федеральном нормативном акте тупо 

не согласованы слова в предложениях – 

ну не зря же текст писали в Минкульте…

Постановление в десятке пунктов от-

крыто противоречит Конституции РФ и 

Федеральному закону об охране памят-

ников №73-ФЗ. И не просто противоре-

чит – оно написано демонстративно как 

некий антиконституционный и антиго-

сударственный акт, к тому же еще огра-

ничивающий права граждан и в целом 

принятый за пределами компетенции 

правительства. Непонятно, куда вообще 

смотрели все правовые управления, ко-

торые должны проверять документ хотя 

бы с точки зрения юридической техники. 

Возможно, дело в какой-то новой форме 

запредельной коррупции, когда пред-

метом размена становятся не отдельные 

памятники и земельные участки, а сразу 

вся страна со всей ее тысячелетней исто-

рией и всеми ее святынями?

Друзья, возможно, у чиновников Мин-

культа, Минстроя и правительства есть 

другая Родина? Но у нас-то с вами другой 

нет. Это наша страна, наша земля, наша 

наследие. И мы не можем их потерять. 

Давайте громко об этом заявим и потребу-

ем отмены преступного постановления! 

Пользуясь случаем, прошу считать мое 

заявление официальным обращением 

в Администрацию президента, в След-

ственный комитет РФ».

Ну что сказать? Соседов, как всегда, 

все доходчиво объяснил. У меня есть 

сомнения только в его обращении к 

«друзьям», в их возможностях бороться 

за милые сердцу пейзажи, памятники и 

всевозможные пространства, посколь-

ку инициатива населения погублена на 

корню. Как теперь выражать свое не-

согласие и даже возмущение? Письма 

в инстанции – пустой звук, на улицу с 

плакатом не выйдешь – заметут… В баш-

кирском Баймаке люди вышли на сход 

против разграбления недр и погубления 

их жизненного пространства – чем это 

кончилось? Смертью активиста и тюрь-

мой для десятков других. Сидят отцы 

малолетних детей, пожилые женщины. 

Оно и понятно: битва за пространства – 

основополагающая в XXI веке.

Вдогонку к заявлению Евгения Соседо-

ва пришло письмо от общественного дви-

жения «Архнадзор». Тема близкая: о зло-

употреблении доверием горожан мэром 

столицы Сергеем Собяниным. Вот текст.

«С 14 января 2025 года правительство 

Москвы постановило, что многоквартир-

ные дома для «волнового переселения» 

граждан по реновации проектируются 

еще по девяти адресам. Однако по этим 

адресам стоят исторические дома, входя-

щие в перечень «реновации без сноса», 

опубликованный самим правитель-

ством Москвы в начале 2018 года.

Перечень был выработан группой с 

участием руководителей Москомархи-

тектуры и Москомнаследия, координа-

торов «Архнадзора» и представителя 

Общественной палаты города во второй 

половине 2017 года. Перечень составляет 

250 адресов. Семь лет мэрия исполня-

ла обещанное, хотя все понимали, что 

«реновация без сноса» держится не на 

охранных статусах зданий (у большей 

части их нет), а буквально на честном 

слове. Теперь оно нарушено прямо и от-

кровенно, самим Сергеем Собяниным, 

подписавшим январское постановление.

Все адреса находятся в Северо-Запад-

ном округе. Это означает, что в дальней-

шем перечень может быть сокращен и в 

других округах. А ведь мы особенно забо-

тились о сохранении исторических цен-

тров бывших городов: Бабушкина, Перово, 

Люблино, Кунцево, Тушино. Январским 

постановлением начато разрушение Ту-

шино. Это особенно касается домов №№1 

и 5 по Лодочной улице, образующих (вме-

сте с домом №3) замечательный неоклас-

сический фасад Сходненского канала.

Развал перечня «реновация без сно-

са» является частью слома всей системы 

сохранения наследия Москвы. Снос 30–

40 исторических зданий ежегодно; отказ 

наделить столицу статусом историческо-

го поселения; городской закон об архи-

вах, сделавший историю домовладений 

недоступной специалистам; блокировка 

выявления памятников с 2019 года; новый 

городской закон о наследии, создающий 

угрозу огромному перечню выявленных 

памятников; планы сноса знаковых зда-

ний XX века – все это грани одной беды.

Сегодня рушатся не только перечни 

и списки. Порушено слово. Это веро-

ломство…»

Вот и я согласна: вероломство. Но еще и 

наглость беспредельная. А как еще можно 

назвать действия людей, которые под-

рывают корни родной культуры? И все 

под разговоры о том, что коварный Запад 

пустился во все тяжкие, чтобы отменить 

нас, стереть Россию с лица земли. Да нам 

с такими «друзьями», как наши чиновни-

ки, никаких врагов не надо! Т

Заметки на полях новой редакции Положения о зонах охраны объектов культурного наследия

Хана родному пепелищу

С 1 марта
одним махом ликвидированы зоны 
охраны памятников археологии, 
древних крепостей и городищ, 
некрополей, полей сражений, 
памятных мест, монументов 
и воинских мемориалов

Миграционный прирост в РФ по итогам 2024 года
составил 568,5 тысячи человек. По данным Росстата, это на 95% компенсировало 

убыль местного населения

Власти Вашингтона ликвидируют гигантскую 
надпись Black Lives Matter в защиту афроамериканцев на центральной 

улице рядом с Белым домом

Казус Дантеса
•ТЕМА 

С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

История о том, как ошибку 

в инициалах убийцы Пушкина 

исправляли глава прави-

тельства Михаил Мишустин 

и спикер Госдумы Вячеслав 

Володин, войдет в историю. 

Хотя похожие сюжеты суще-

ствуют давно – тот же анекдот, 

описанный Тыняновым в «Под-

поручике Киже», да и гоголев-

ский «Нос» где-то тут рядом 

прохаживается. Но наша дей-

ствительность превосходит 

литературные фантазии.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В перечне объектов историче-

ского и культурного наследия 

федерального значения, находя-

щихся в Санкт-Петербурге, это 

место у Черной речки отмечено 

как «Место, где 27 января 1837 года 

состоялась дуэль поэта Пушкина 

А.С. с Дантесом Э.». Что заметила, 

изучая документы, петербургский 

юрист Юлия Коновалова. Она об-

ратилась в Смольный, там ошибку 

признали, но исправлять не торо-

пились. Пару лет переписки Юлии 

с культурными ведомствами не 

принесли результата, пока исто-

рия не привлекла общественное 

внимание. Убийцу Пушкина звали 

Жорж Шарль, а кто такой Э. Дан-

тес? Уж не Эдмон ли, персонаж ро-

мана Дюма «Граф Монте-Кристо»?

Исправить ошибку петербург-

ские власти оказались не в силах. 

В дело вмешался председатель 

Госдумы, поручивший думско-

му комитету по культуре разо-

браться с путаницей. И 24 февра-

ля 2025 года глава правительства 

Михаил Мишустин подписал 

постановление с поручением ис-

править ошибку в документе – за-

менить букву Э на Ж.Ш. Ура, имя 

Дантеса установлено. Для этого 

потребовалось вмешательство 

персон с самых вершин россий-

ской власти.

А кто поможет покончить 

с путаницей с «нашим всем»? 

С 2007 года на канале Грибое-

дова, 174 висит мемориальная 

доска с надписью: «В этом доме 

жил Александр Сергеевич Пуш-

кин с 1816 по 1818 год». Но это 

неправда, он там никогда не жил. 

Литературовед Элеонора Лебе-

дева неоднократно обращала 

внимание на ошибку, «Труд» не-

сколько раз возвращался к теме.

Пушкин жил на набережной 

Фонтанки, 185 с 1817-го по 1820-й, 

от выпуска из Лицея до первой сво-

ей южной ссылки. О чем справед-

ливо гласит мемориальная доска 

на фасаде. Если на площади Репи-

на, не доходя до Калинкина моста, 

встать спиной к Адмиралтейским 

верфям, то справа будет Фонтанка, 

а слева – канал Грибоедова. Про-

странство между ними в этом ме-

сте небольшое, и мемориальные 

доски, свидетельствующие о том, 

что Пушкин одновременно нахо-

дился и на канале, и на Фонтанке, 

расположены почти напротив. Но 

не мог же поэт жить сразу в двух 

местах! Откуда такая путаница?

В 2003-м в архиве Коллегии 

иностранных дел обнаружили 

документ, гласящий, что коллеж-

ский секретарь Александр Пуш-

кин живет в доме графа Апрак-

сина. Но спешно повешенная на 

канале Грибоедова (Екатери-

нинском), 174 мраморная доска 

увековечила… ошибку пушки-

нистов. Дом на Фонтанке тоже 

когда-то принадлежал Апрак-

сину. Менялись владельцы дома, 

в числе которых был и адмирал 

А.Ф. Клокачев, по имени которого 

традиционно называется адрес 

поэта. О том, что Пушкин после 

Лицея жил «на Фонтанке у Калин-

кина моста, против родильного 

дома, в доме тогда графа Апрак-

сина, после Путятина, потом 

Трофимова, теперь не знаю кому 

принадлежащем...», свидетель-

ствовал лицейский однокашник 

Пушкина Модест Корф. Спутать 

Фонтанку с каналом он никак не 

мог, поскольку сам был соседом 

Пушкиных, они жили на втором 

этаже, а семья Корфа – на первом.

Пушкин занимал одну из ком-

нат, выходивших окнами во двор. 

«Мой угол тесный и простой». 

У него здесь бывали только близ-

кие друзья, которых не смущала 

бедность его жилища. Перевод-

чик В.А. Эртель, навестивший 

Пушкина вместе с двоюродным 

братом Е.А. Баратынским и Дель-

вигом, рассказывал: «Мы вступи-

ли в комнату Пушкина. У дверей 

стояла кровать, на которой лежал 

молодой человек в полосатом бу-

харском халате, с ермолкой на 

голове. Возле постели, на столе, 

лежали бумаги и книги. В комнате 

соединялись признаки жилища 

молодого светского человека с по-

этическим беспорядком ученого».

В отличие от последнего адреса 

на Мойке, 12, где он до своей гибе-

ли находился всего три месяца, на 

Фонтанке Пушкин действительно 

жил в течение трех лет. Посещал 

театры, балы, великосветские 

салоны, бывал у друзей, наживал 

врагов. В это время написаны хре-

стоматийные «К Чаадаеву», ода 

«Вольность», «Руслан и Людмила».

Удивительно, насколько «быва-

ют странные сближенья»: в 1840-е 

в квартире, которую в начале века 

занимала семья Пушкиных, посе-

лился Карл Иванович Росси, скон-

чавшийся здесь в 1849 году в ни-

щете. О пребывании в этом доме 

великого зодчего мемориальных 

упоминаний нет. Но все, и обита-

тели коммуналки, расположен-

ной ныне в квартире Пушкина, 

знают, что два гения – архитектор 

и поэт в разное время жили здесь. 

А приписанный Александру Сер-

геевичу домик на канале, чудом 

уцелевший в 1980–1990-х, инте-

ресен лишь в качестве примера 

застройки периода классицизма.

Так не пора ли снять с него 

мемориальную доску с ложным 

свидетельством?

Выдумку, что Пушкин по 

этому адресу жил, активно ис-

пользовали хозяева распола-

гавшегося там отеля. Они ре-

кламировали его как «Домик 

Пушкина». Что, кстати, привле-

кало сюда постояльцев, которые 

потом писали жуткие отзывы об 

этом клоповнике. Я была там на 

днях, похоже, отеля больше нет, 

вид у запущенного домика са-

мый жалкий, а лжемемориаль-

ная доска по-прежнему красу-

ется на облезлом фасаде. И что 

с этим делать? Ждать высокого 

указа? Т
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Пейзаж после битвы

ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ/ТЕАТР НАЦИЙ

•ИДЕМ В КИНО?•

Триумфом фильма «Анора» заверши-

лась на этой неделе церемония вруче-

ния премии «Оскар» (на фото). Картина 

была номинирована в шести категори-

ях, что выглядело скромно по сравне-

нию с лихим мюзиклом «Эмилия Перес» 

Жака Одиара (13 номинаций) или 

монументальной драмой «Бруталист» 

Брэйди Корбе (10 номинаций). Но в ито-

ге «Анора» получила пять «Оскаров»: за 

лучший фильм, лучшую режиссуру, луч-

ший сценарий, лучший монтаж и луч-

шую женскую роль (Майки Мэдисон).

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Восхождение «Аноры» началось с набереж-

ной Круазетт в мае прошлого года. Тогда 

независимый режиссер Шон Бэйкер, к 

удивлению многих, завоевал «Золотую 

пальмовую ветвь» Каннского фестиваля. 

С фильмом «Анора», снятым всего за 6 млн 

долларов, он обошел на повороте таких ко-

рифеев экрана, как Коппола, Соррентино, 

Кроненберг, Йоргос Лантимос, Али Аббаси, 

Мишель Хазанавичус, уже упоминавшийся 

Жак Одиар. И стал первым американским 

режиссером, получившим «Золотую паль-

мовую ветвь» со времен Терренса Малика 

с «Древом жизни» в 2011 году.

Случайность, решили одни. Дружеское 

расположение председателя жюри амери-

канки Греты Гервиг, злословили другие. 

Но дальше награды обрушились на «Ано-

ру» лавиной. К каннской добавились два 

приза английской премии БАФТА, три на-

грады престижной премии «Независимый 

дух», а также профессиональные призы 

от американских критиков, продюсеров, 

режиссеров, сценаристов. И, наконец, все 

закончилось пятью статуэтками с изобра-

жением дядюшки Оскара, четыре из кото-

рых Шон Бэйкер унес к себе домой, будучи 

режиссером, сценаристом, продюсером и 

монтажером в одном лице. Такого история 

«Оскара» еще не знала…

В последние годы оскаровские страсти 

занимали россиян меньше, чем в былые 

годы. С началом СВО стараниями предсе-

дателя Союза кинематографистов Никиты 

Михалкова Россия перестала отправлять 

наши фильмы на премию Американской 

киноакадемии. Мол, негоже посылать 

наши ленты в страну, ведущую против 

нас войну. При этом американское кино, 

пусть и не в тех объемах, как раньше, шло 

на наших экранах – и в легальном, и в пи-

ратском вариантах. А Россия продолжа-

ла торговать с Америкой, продавая туда 

товары стратегического назначения…

Почему при этом нельзя отправлять в 

Лос-Анджелес российские фильмы, про-

пагандирующие нашу культуру, наши 

ценности, наш язык? Тем более за минув-

шие годы у нас появились такие разные и 

значимые ленты, как «Праведник» Сергея 

Урсуляка, «Вызов» Клима Шипенко, «Пер-

вый Оскар» Сергея Мокрицкого, «Сердце 

пармы» Антона Мегердичева, «Снегирь» 

Бориса Хлебникова, «Серебряные коньки» 

и «Мастер и Маргарита» Михаила Локши-

на, «Воздух» Алексея Германа – младшего. 

Выбирать было из чего.

В итоге русские прорвались на «Оскар», 

говоря военным языком, с тыла. Ведь в 

фильме «Анора», который хоть и счита-

ется сугубо американским проектом, 

снялись четыре наших актера: Алексей 

Серебряков, Дарья Екамасова, Марк Эй-

дельштейн и Юра Борисов. Последний 

даже впервые в истории российского 

кино попал в оскаровскую номинацию 

как исполнитель роли второго плана. 

И хоть в итоге «Оскар» не выиграл (приз 

достался Кирану Калкину с объемной, по 

сути, главной ролью в фильме «Настоящая 

боль»), но привлек к «Аноре» и оскаров-

ской церемонии повышенное внимание 

российских кинозрителей. А сам Борисов 

в свои 32 года стал международной звез-

дой. И кому от этого плохо?

Искусство способно наводить мосты 

между странами и народами, даже когда 

громыхают пушки. А нынче в отношениях 

США и России повеяло теплыми ветрами. 

Вопрос к министру культуры Ольге Лю-

бимовой: не пора ли восстановить работу 

Российского оскаровского комитета, кото-

рый то ли самоликвидировался, то ли был 

распущен начальством? Ведь к середине 

сентября Россия, как и другие страны, мо-

жет отправить свой фильм на «Оскар». Надо 

ли пренебрегать такой возможностью?

Есть и другой вопрос: вернется ли на 

наши экраны «большой Голливуд»? Про-

изводство российских фильмов за послед-

ние три года значительно возросло. Доля 

российского кино в прокате приближается 

к 80%. Но коммерческих хитов, способных 

сорвать кассу, по-прежнему остро не хва-

тает, особенно весной и летом. В 2019-м, 

допандемийном году кинотеатры посетили 

220 млн человек. В 2024-м было продано 

только 127 млн билетов. То есть за пять лет 

кинотеатры потеряли порядка 100 млн зри-

телей, что поставило многие площадки на 

грань выживания. Компенсация потерь 

идет за счет удорожания билетов. Сред-

няя стоимость билета в России составляет 

444 рубля, а Москве – 721 рубль. Дорого-

вато. Это, в свою очередь, снижает посе-

щаемость кинотеатров. Замкнутый круг.

Улучшить ситуацию могло бы возвра-

щение в Россию пяти крупнейших гол-

ливудских киностудий, поставлявших на 

российские экраны зрелищные блокбасте-

ры. Прокатчики поговаривают, что студии-

мейджоры выражают желание вернуться 

уже в этом году. Захочет ли их пустить об-

ратно наше государство, ужесточившее 

выдачу прокатных удостоверений? Т

Вернется ли наше 
кино на «Оскар»? 
И вернется ли 
«большой Голливуд» 
в Россию? 

На сцене Театра Наций де-

бютировал режиссер Антон 

Федоров. Его «Котлован» по 

повести Андрея Платонова 

в новосибирском театре «Ста-

рый дом», где Федоров рабо-

тает главным режиссером, 

оказался вторым в шорт-листе 

лучших российских спекта-

клей за прошлый год по вер-

сии Ассоциации театральных 

критиков. А сейчас он поста-

вил «Дон Кихота», который то-

же ассоциируется с утопией.

Привыкших считать главного героя 
знаменитого романа этаким чудаком 
и идеалистом ждет потрясение: здесь 
он предстает опасным безумцем, 
а само действие напоминает крова-
вый карнавал. Похоже, написавший 
пьесу режиссер таким образом от-
реагировал на знаменитые лекции 
о «Дон Кихоте» Владимира Набокова, 
назвавшего роман энциклопедией 
жестокости. Цитата этого писателя вы-
свечивается еще до начала действия 
на занавесе, чтобы у зрителей не 
осталось заблуждений по поводу того, 
что им предстоит увидеть. Потасовок в 
спектакле действительно через край.

Впрочем, все это немного похоже 
на фильмы Тарантино с его черным 
юмором. Действие в спектакле пере-
несено в современность и начинает-
ся в испанской прачечной с того, что 
Дон Кихота, вооруженного пистоле-
том и саблей, дрожащей рукой бреет 
напуганный цирюльник. А по стенам 
в страхе жмутся люди, уже постра-
давшие от взрывного и деспотичного 
нрава человека, чье решение стать 
рыцарем никто не понимает, – у од-
них на лице кровь, у других заклеены 
рты.

Главного героя играет харизматич-
ный Тимофей Трибунцев, и сначала 
его персонаж напоминает клоуна. 
Он пока лишь пребывает в мечтах 
о своем славном поприще. Решимо-
сти прибавляется, когда в прачечную 
попадает здоровенный детина – раз-
носчик пиццы Санчо Панса, соглаша-
ющийся служить Дон Кихоту. Они от-
правляются на поиски приключений, 
причем за Росинанта здесь мопед, за 
осла Санчо Пансы – велосипед, а за 
ветряную мельницу – потолочный 
вентилятор. Дальше рыцаря и оруже-
носца ждут поединки с двумя харак-
терными мужиками с цепями на шеях 
и замашками бандитов, с охранником 
посетительницы прачечной Альтиси-
доры, которую тот, как кажется Дон 
Кихоту, удерживает в плену…

Приметы нашего времени проби-
ваются отовсюду, будто сорная трава. 
Здесь и игра со словами («Мадрид 
не сразу строился», «Дульсинея Там-
бовская»), и аббревиатуры («рыцарь 
печального образа – просто РПО»), и 
переход на псевдоиспанский… Толь-
ко во втором акте находится место 
романтике, когда Дон Кихот встреча-
ет на своем пути четверых попавших 
в беду влюбленных. Но и их режиссер 
представляет в слегка карикатурном 
виде, а любовные истории напомина-
ют мексиканские сериалы.

Ближе к финалу РПО, он же ры-
царь печального образа, отсечет 
голову у громадного дракона – похо-
жего на ту куклу, которую москвичам 
довелось увидеть в центре города на 
праздновании китайского Нового го-
да. Вот только после этой победы на 
сцене останутся неподвижно лежать 
множество людей и муляжи оторван-
ных конечностей. Видимо, безумец, 
желающий славы и ратных подвигов, 
втянул и других в свою войну. А еще 
в постановке нашлось место объяс-
нению Дон Кихота: никто не осуждал 
странствующих рыцарей, если тем по 
пути приходилось кого-то убить.

Сам же рыцарь спокойно возвра-
щается домой, где раскаивается во 
всем произошедшем и ближе к фи-
налу танцует со своей Дульсинеей – 
дородной женщиной, пришедшей 
в прачечную с огромной авоськой. 
Помешательство на романах за-
кончилось для Дон Кихота вполне 
благополучно, чего нельзя сказать 
об окружающих его людях. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Программу к 8 Марта с экскурсиями, 
мастер-классами и праздничным весенним фестивалем 

подготовили ВДНХ, парки и музеи Москвы

В столичной галерее «Дали & Пикассо» 
открылась выставка «Женщины-цветы», где представлено более 80 работ 

Сальвадора Дали

Кватро пополам не делится
Разговор с Антоном Сергеевым о музыке и жизни

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Еще недавно вокальный 

коллектив «Кватро» был един-

ственным и неповторимым, 

знаком качества на россий-

ской эстраде, однако вот 

уже полгода существуют две 

группы. Одна, во главе с соли-

стом Антоном Сергеевым, до-

бавила к прежнему названию 

слово и стала зваться «Кватро 

originals». Во второй, просто 

«Кватро», остался один из от-

цов-основателей Леонид Ов-

руцкий. 6 марта, в преддверии 

Международного женского 

дня, состоялся концерт «При-

знание в любви» на главной 

сцене страны в Кремлевском 

дворце, где, как было объяв-

лено, «любимые миллионами, 

самые обаятельные и при-

влекательные Антон Сергеев, 

Антон Боглевский, Виталий 

Чирва и Денис Вертунов посвя-

тили этот вечер прекрасным 

женщинам». А на 15 марта 

в московском театре «Золотое 

кольцо» объявлен концерт 

«Мгновения счастья» Леонида 

Овруцкого и группы «Кватро»…

Мы пообщались с Антоном 

Сергеевым и узнали, почему 

в группе произошел раскол.

ЕВГЕНИЯ ЗАБОЛОТСКИХ

–О
дну из недавних 
ва ш и х песен на 
стихотворение Ев-
гения Евтушенко 
«Люди, люди, роди-

на моя» убрали из эфира Перво-
го канала. Почему?
– Когда я исполнял эту песню 

на День учителя в Кремлевском 

дворце, она стояла в середине 

концерта и вызвала такие эмо-

ции, что люди в зале невольно 

встали. И ее вырезали из эфира 

Первого канала. Чем я это объ-

ясню? Да ничем. Перед нами, ар-

тистами, никто не отчитывается.

– А чем вас привлекли эти стихи?
– Мы с Евгением Александрови-

чем, можно сказать, дружили. Ге-

ниальный человек! Когда я нат-

кнулся на это стихотворение, 

подумал, что оно невероятно со-

ответствует времени, несмотря 

на то что было написано много 

лет назад. В нем говорится о том, 

что главная ценность – люди, не-

важно какого вероисповедания 

или национальности. И мы с моим 

хорошим другом композитором 

Олегом Шаумаровым написали 

песню. Пришла идея: вместе с Хо-

ром Сретенского монастыря (а это 

мои друзья, я одно время там пел) 

снять клип в родных местах Евге-

ния Александровича, на станции 

Зима Иркутской области. Так и по-

лучилось: приехали, спели, сняли.

– Как вы познакомились с Ев-
тушенко?
– Еще на заре нашей карьеры мы 

выступали в клубе «Петрович». 

Как-то туда зашел Евгений Алек-

сандрович. Мы к нему подскочи-

ли, сфотографировались вместе, 

а потом он попросил нас испол-

нить его песню «Хотят ли русские 

войны?». Мы спели, ему понрави-

лось, и мы начали общение. Он 

был очень живым человеком.

– В прошлом году группа «Ква-
тро» распалась, и теперь суще-
ствуют два коллектива. Поче-
му так получилось?
– Ну, я бы сказал по-другому: не 

распалась, а Леонид Овруцкий 

решил выйти из коллектива, а ко-

стяк остался. Конфликт назревал. 

У нас никогда не было продюсе-

ра, мы отличались единением 

и равноправием. Но когда кого-

то заносит и он хочет стать про-

дюсером и управлять всеми, кому 

такое понравится? Мы пытались 

сгладить ситуацию, но, к сожа-

лению, увещевания не помогли, 

Леня вышел из коллектива. «Ква-

тро» пополам не делится, группа 

одна – та, где основатели. Леня 

набрал хороших ребят, но они не 

имеют отношения к коллективу. 

Нам, конечно, это все не слишком 

приятно, но, думаю, скоро все за-

кончится, потому что людей не 

обманешь. Леня сам подобрал 

себе замену, которую готовил 

несколько лет. И, слава богу, что 

Виталий Чирва, которого он при-

вел, невероятный: прекрасный 

человек, композитор и поэт. Он 

так влился в коллектив, что мы 

уже не представляем без него 

творческой жизни.

– Но Леонид выложил в соцсети 
видеоролик, где говорит, что 
его уволили.

– Никого уволить невозможно, по-

тому что у нас не было трудовых 

договоров. Наш коллектив суще-

ствует на дружбе. К человеку по-

теряли доверие, когда он захотел 

зарегистрировать коллектив на 

себя. Представляете наши эмо-

ции? А про увольнение Леонид, 

видимо, говорит для того, чтобы 

к нему отнеслись благожелатель-

но. На самом деле он сделал все 

для того, чтобы уйти самому. По-

следний год не ездил с нами на га-

строли, но хотел оставаться у руля, 

продюсировать. Мы с нуля начали 

соцсети, потому что Леонид все 

их переписал на себя, поменял 

пароли. Наша история – настав-

ление другим, чтобы учились на 

ошибках. Если создаете команду, 

дружите, но оформите отношения 

так, чтобы никто вдруг не захотел 

перетянуть одеяло на себя.

– Репертуар у вас одинаковый?
– Нет, эта ситуация стала для нас 

мощным толчком к развитию. 

На наших концертах больше по-

ловины – новые произведения, 

и люди принимают эти песни не-

вероятно тепло. Мы поставили 

перед собой задачу: выпускать 

песни каждый месяц. У нас есть 

и сольные номера. Например, ис-

полняем «Не отрекаются любя» 

в нашей обработке.

– Вы не раз выступали вместе 
с Дмитрием Хворостовским…
– Мы с ним записали два дуэта. Он 

жил в Лондоне, и мы приезжали 

к нему домой. Однажды побывали 

у него на спектакле в Ковент-Гар-

ден. Спонтанно. Увидели в афише, 

что вечером «Травиата», где поет 

Дмитрий. И я набрал его, сказал, 

что хочется на спектакль. Он от-

ветил: «Вы с ума сошли, уже не-

сколько месяцев нет билетов!» 

А потом: «Ладно, я вас проведу че-

рез служебный вход». Спектакль 

уже начался, он во втором акте 

спустился, сказал по-английски: 

«Это большие русские звезды» – 

и забрал нас. Смотрели спектакль 

из-за кулис.

Дмитрий был абсолютным ге-

нием, но в то же время простым, с 

юмором, и очень любил жизнь. На 

нашу просьбу спеть что-нибудь 

вместе согласился, а ведь он – су-

перзвезда, а мы никому неизвест-

ные артисты. Свою прекрасную 

жену Флоренс он звал Флошей. 

У меня, кстати, одну из дочек тоже 

так зовут – оттуда навеяло…

– Две ваши младшие дочки еще 
малышки, два и четыре годи-
ка. А старшей уже 16 лет. Чем 
она занимается?
– Ксенечка от первого брака – на-

тура творческая. Ее интересуют 

художественная история, архи-

тектура. Она рисует.

– А ваша жена кто по профессии?
– Ее зовут Анна, она тренер, 

у нее своя фитнес-студия. Это 

ее стихия.

– Вас она пристрастила к спорту?
– Я, увы, не так хорошо поддаюсь 

дрессировке, но Аня помогает 

мне быть в форме. Когда у нас 

был концерт в Красноярске, успел 

сходить на Столбы. Поднялся на 

самый верх, на столб с сумасшед-

шим видом. Я же родился в Но-

рильске и попал, можно сказать, 

в родные земли. Без подготовки 

туда сложно подняться, высота – 

95 этажей, 3 часа 15 минут на путь 

туда и обратно.

– У артистов есть райдеры. А вы 
люди требовательные?
– Знаете, у Элтона Джона в списке 

требований значится даже заме-

нитель соли. А мы люди простые, 

у нас все скромно, но со вкусом. 

Повсюду вожу небольшой инстру-

мент – мелодику. Ее подарили мне 

ребята на день рождения. Инстру-

мент был старенький, я его как-то 

оставил на рояле, ушел одеваться. 

Вернулся – мелодики нет! Расстро-

ился: украли! А потом на ужине 

ребята признались, что спрятали 

ее, чтобы подарить мне новую. Так 

что музыка всегда при мне. Т

В 16 лет
Антон Сергеев начал петь 
в Хоре Сретенского монастыря

Дон Кихот, 
войну 
приносящий
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•ЗВЕЗДЫ•

Пусть не обижаются созда-

тели других кинокартин о 

звездах спорта, но, на мой 

субъективный взгляд, «Род-

нина» – лучшая в этом жанре, 

ярче, живее и даже веселее 

если не всех, то многих дру-

гих. Может, все дело в том, что 

в других подобных кинобио-

графиях часто происходили 

«вторжения» в сценарии, 

подбор актеров и даже в съе-

мочный процесс прототипов, 

их друзей и родственников, 

здесь же Ирина Константи-

новна старалась вмешивать-

ся в работу съемочной группы 

как можно меньше.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А
ктриса Владислава Само-

хина, сыгравшая в фильме 

саму Роднину, пока мало 

кому известна, ей 21 год. 

Ирина Константиновна 

сказала про нее так: «большой 

молодец». При первом же взгля-

де на ее лицо крупным планом 

на экране бросилось в глаза: она 

очень похожа на Роднину периода 

ее первых побед. Это, конечно, 

важно, но из одних крупных пла-

нов фильм не сделаешь.

Влада рассказала, что перед 

началом съемок она занималась 

на льду два месяца по несколько 

часов в день. С персональным 

тренером, одна и снова с тре-

нером. А параллельно изучала 

книгу Ирины Родниной «Слеза 

чемпионки» и статьи про нее – от 

заметок в «Советском спорте» до 

развернутых бесед в журналах. 

И настолько прониклась этим 

новым для себя миром, что, по 

словам Влады, влюбилась в этот 

вид спорта. И даже по окончании 

съемок катается для души – и во 

Дворце спорта, и на открытом 

воздухе.

Евгений Ткачук, сыгравший 

тренера Станислава Жука, чи-

стосердечно признался, что 

тренировался реже, потому и 

помощь дублеров ему требова-

лась куда чаще, чем Владе. Как 

рассказал «Труду» режиссер Кон-

стантин Статский, конечно же, 

Роднину, а также ее партнеров 

Уланова и Зайцева, на льду дуб-

лировали фигуристы высокого 

уровня. Не из национальной 

сборной, но вполне квалифи-

цированные. И еще деталь: и 

артисты, и дуб леры работали в 

ботинках и на коньках, бывших 

в ходу у спорт сменов именно 

в 1960–1970-х.

В массовках было задейство-

вано около 8 тысяч человек, и 

большинству из них пришлось 

шить костюмы той эпохи. Яркую 

сцену прохода сборной СССР на 

открытии Игр в Лейк-Плэсиде в 

1980-м удалось снять в одном из 

санаториев Подмосковья. А ста-

рую Москву, в основном зимнюю, 

снимали в Первоуральске Сверд-

ловской области, порой при мо-

розе до 30 градусов.

Я позвонил Александру За-

йцеву, партнеру и бывшему 

мужу Ирины Родниной, одному 

из главных персонажей фильма. 

Александр Геннадьевич признал-

ся, что «Роднину» не смотрел и 

поделиться своим мнением о 

фильме не может. Однако фило-

софски заметил, что снимать 

такие ленты про спортсменов – 

дело трудное.

А сама Роднина призналась, 

что переживала, каким выйдет 

на экране их тренер Станислав 

Жук. Дальше эту тему раскрывать 

не стала, ограничившись слова-

ми: «В большом спорте простых 

людей нет, но это была особая 

личность». Ну да, человек неодно-

значный. И хотя он был уволен из 

сборной СССР с формулировкой 

«за аморальное поведение», его 

бывшие ученики обычно отзыва-

ются о нем очень хорошо. Образ 

тренера в исполнении Евгения 

Ткачука – одна из главных удач 

фильма. Как актеру это удалось? 

Вот что он рассказал «Труду»:

– Я старался показать его в ра-

боте и в быту. Он был «безумным» 

тренером, создававшим шедев-

ры, среди которых главный – 

Роднина! Смотрел и слушал те 

записи, где он запечатлен, при-

слушивался к его говору. 

Я фанат спорта, за полвека про-

смотрел множество художествен-

ных фильмов на спортивную 

тему – советских, российских, 

голливудских, европейских. И не 

помню, где тренер изображен так 

ярко и выпукло, как Жук в филь-

ме «Роднина». Здесь и гротеск, и 

сарказм, и юмор...

И даже спортивный чиновник 

в исполнении Марата Башарова 

– человек яркий и трогательный. 

Таким был и Валентин Писеев, 

который на протяжении многих 

лет успешно вел отечественную 

Федерацию фигурного катания 

к большим победам. Умница, 

эрудит и фанатик своего дела, 

давний друг «Труда»... 

– Символично совпадение, что 

фильм «Роднина» вышел одновре-

менно с официальным выходом 

российских фигуристов из-под 

международных санкций, – го-

ворит Ирина Роднина. – Я могу 

провести параллель фильма с 

нашим видом спорта. Четверной 

прыжок является не самоцелью, 

а лишь помогает увеличить ин-

терес к фигурному катанию. И 

путь героев фильма в спорте по-

могал раскрывать их жизнь, а не 

показывать фигурное катание 

вообще. А переходя к нынешним 

событиям: российские фигури-

сты, которые будут выезжать на 

международные соревнования, 

должны знать, что мы их безого-

ворочно поддерживаем и желаем 

им высочайших результатов!

Уверен, к этим словам присо-

единятся и любители спорта, и 

зрители, которым предстоит смо-

треть этот незаурядный фильм. Т

Корреспондент «Труда» побывал на премьере художественного фильма 
«Роднина», поставленного по мотивам книги «Слеза чемпионки»

О чем плачут на пьедестале

Эти слезы 

Ирины 

Родниной 

запомнил весь 

мир.

За что Гретцки и Каладзе записали в предатели
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Политика теснит спорт. В Киеве ли-

шили звания мастера спорта между-

народного класса мэра Тбилиси Каху 

Каладзе – как было сказано, «за 

недостаточную поддержку Украи-

ны». А канадцы требуют убрать имя 

своего кумира хоккеиста Гретцки с 

названия улицы в Эдмонтоне – его 

обвиняют в лояльности Трампу…

АРТЕМ СКВОРЦОВ

В ноябре 2024 года Зеленский подписал 

документ, в который были включены 

34 «предателя Украины», в том числе 

и известные спортсмены. В список по-

пали работающий в тренерском штабе 

«Зенита» экс-футболист сборной Украи-

ны Анатолий Тимощук и гроссмейстер 

Сергей Карякин. Оба уже более 10 лет 

живут и работают в России. А теперь 

туда же попал и экс-футболист сбор-

ной Грузии Каха Каладзе. Наложены 

санкции и на две его квартиры в Киеве, 

которые оцениваются на общую сумму 

850 тысяч долларов – эти активы за-

морожены.

Кстати, разгорелся конфликт между 

Каладзе и его бывшим другом и партне-

ром по киевскому «Динамо» и «Милану» 

Андреем Шевченко, который возглавля-

ет Ассоциацию украинского футбола. 

Шевченко заявил: для него Каха больше 

не существует. Напомним: Каладзе и 

Шевченко в составе миланского клу-

ба вместе выиграли Лигу чемпионов, 

Суперкубок УЕФА, серию А и Кубок 

Италии.

Ну а в Канаде уже собрано 11 тысяч 

подписей с требованием переимено-

вать улицу легендарного хоккеиста 

Уэйна Гретцки в Эдмонтоне. «Канадцы 

чувствуют себя преданными из-за под-

держки Уэйном президента США Трам-

па, который предложил сделать Канаду 

51-м штатом, а Уэйну Гретцки  – выдви-

нуть свою кандидатуру на пост главы 

Канады». Гретцки с женой Джанет при-

сутствовали на инаугурации президента 

США в январе в кепке с надписью «Сдела-

ем Америку снова великой». А еще Уэйн 

играет с Трампом в гольф.

Когда недавно Гретцки представлял 

Канаду перед финалом Турнира четы-

рех наций, он был дружно освистан. 

Джанет тогда написала в соцсетях, что 

«сердце Уэйна разрывается, когда он 

читает подлые комментарии». Но вско-

ре удалила пост. За Гретцки вступил-

ся старший товарищ по НХЛ и сборной 

Канады Бобби Орр, которого считают 

лучшим защитником всех времен и на-

родов: «У всех есть личные убеждения 

насчет религии и политики. Уэйн ува-

жает ваше право на них – почему вы не 

можете уважать его?» Кстати, если у 

Гретцки карьера по продолжительно-

сти и количеству забитых шайб делится 

примерно поровну – половину он провел 

за канадский «Эдмонтон», а вторую в 

Лос-Анджелесе, то Орр лишь начинал в 

канадской Ошаве, а основная часть его 

спортивной биографии принадлежит 

«Бостону» и «Чикаго». Появилась ин-

формация, что и Орр теперь рискует: за 

«поддержку предателя» его имя отзовут 

у общественного центра и школы на его 

родине в Канаде.

Вот и говорите после этого, что спорт 

вне политики… Т

ГОЛОСА

В 2000-х вышло немало художественных фильмов про 

наших знаменитых чемпионов, любимцев болельщи-

ков – Валерия Харламова, Льва Яшина, Эдуарда Стрель-

цова, Федора Черенкова, баскетбольную сборную 

1972 года, а теперь вот и про Ирину Роднину… А кого 

еще из спортивных звезд стоило бы увековечить на 

большом экране?

Галина Горохова
трехкратная олимпийская чемпионка по фехтованию
– За всех не скажу, а из своего вида спорта назову Инну Дериглазову, 
которая выиграла для нашей страны золотую олимпийскую медаль 
в личном первенстве в 2016 году – впервые среди наших после 
1968 года. Красивая, умная, так и просится в кинозвезды. Достойна 
внимания и биография Марии Киселевой, которая после трех олим-
пийских побед состоялась в политике, на ТВ и в кино. Из ныне дей-
ствующих в первую очередь отдам голос лыжнику Саше Большунову. 
Надеюсь, у него впереди долгая карьера, но на киноленту о себе он 
уже заработал.

Татьяна Казанкина
трехкратная олимпийская чемпионка по легкой атлетике, кандидат педаго-
гических наук
– В первую очередь выделю шестикратную олимпийскую чемпионку 
по лыжным гонкам Любовь Егорову. И фигуриста Артура Дмитриева, 
дважды выигравшего олимпийское золото, причем с разными парт-
нершами – чем не сюжет? Есть большая несправедливость: в кино 
на первом плане сами чемпионы, а их тренеры в тени. Хотелось бы 
увидеть фильмы про замечательных наставников фигуристов Тамару 
Москвину и Алексея Мишина, которые продолжают успешно трудить-
ся до сих пор.

Сергей Фокичев
олимпийский чемпион 1984 года в конькобежном спорте
– Из великих чемпионов отмечу интересную биографию и прекрас-
ные человеческие качества борца Александра Карелина, лыжницы 
Любови Егоровой, гимнаста Алексея Немова, пловца Александра 
Попова, легкоатлетки Татьяны Лебедевой… Елена Исинбаева – про-
тиворечивая фигура, но ее заслуги в спорте громадные, биография 
интересная, много крутых поворотов – чем не сюжет для хорошего 
фильма? Из ныне действующих, конечно, Саша Большунов. Хотя, на-
деюсь, он еще впишет немало ярких страниц в свою биографию, кото-
рую уже можно назвать выдающейся.
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

1

2

1  Каха Каладзе.

2  Анатолий Тимощук.

3  Уэйн Гретцки.

3

21 год
актрисе Владиславе Самохиной, 

сыгравшей в фильме Ирину Роднину 
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Очередной значительный юбилей, но коллектив по-
прежнему популярен у юных зрителей и собирает полные 
залы. Что слушают на праздниках сами «чайфы», мертв ли 

рок-н-ролл на самом деле и какую песню лидер группы сделал 
бы национальным гимном страны? Перед гастрольным 

туром лидер группы Владимир Шахрин поговорил о секретах 
неувядающей популярности с газетой «Труд»

Группе «Чайф» – 40 лет!
Дарите женщинам 
цветы

В канун 8 Марта портал 
ЮMoney поинтересовался, 
какие сюрпризы мужчины го-
товят своим женщинам. Боль-
шинство (64%) намерены по-
дарить букет цветов, а также 
духи (25%) или коробку конфет 
(15%). А вот у прекрасной по-
ловины ожидания куда про-
заичнее. Из опрошенных дам 
54% лучшим подарком счита-
ют деньги. В тройке рейтинга 
ожиданий также новые смарт-
фоны (22%) и ювелирные 
изделия (21%). И, внимание, 
мужчины: самыми неуместны-
ми подарками наши женщины 
считают сувениры на память 
или билеты в кино.

Не все лисицы 
предпочитают 
рыжий цвет

В заповеднике «Комсомоль-
ский» Хабаровского края об-
наружили лисицу-альбиноса. 
Камера квадрокоптера засня-
ла Патрикеевну, когда та охо-
тилась за мышами. Лисица ув-
леклась разгребанием снега 
и не замечала квадрокоптера, 
так что обошлось без позиро-
вания. Размещенный в сетях 
ролик за сутки набрал тысячи 
просмотров. Как признаются 
сотрудники заповедника, 
встретить таких животных, 
а тем более заснять на каме-
ру – редкая удача.

Пора подумать о диете

К 2050 году половина жите-
лей планеты будет страдать 
от ожирения, прогнозируют 
эксперты научного журнала 
Lancet. За последние 30 лет 
число взрослых с избыточным 
весом и ожирением выросло 
почти втрое – с 731 млн до 
2,11 млрд человек. Среди 
детей и подростков этот пока-
затель тоже увеличился – со 
198 млн до 493 млн. Особенно 
много таких солидных людей 
сегодня в Северной Америке, 
Африке, на Ближнем Вос-
токе и в Океании. Так, в США 
избыточный вес имеют 42% 
мужчин и 46% женщин. Как со-
общил глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко, в России такой 
диагноз имеет почти четверть 
взрослого населения.

Янтарное платье 
притягивает солнце

На Калининградском янтар-
ном комбинате создали удиви-
тельное платье из 1260 про-
зрачных янтарных пластин, 
в которых присутствуют 
и древние включения – части-
цы древесной коры, цветов, 
хвои. Эти пластины закалива-
ли в печах, после чего они об-
рели разные оттенки – от виш-

невого до лимонного. Общий 
вес их в платье составил 2 кг, 
на создание наряда ушло три 
месяца. На комбинате делают 
и другую одежду с балтийским 
самоцветом: блузки, юбки, 
пиджаки и даже джинсы с ян-
тарной вышивкой, сообщает 
наш корреспондент Владис-
лав Ржевский.

По соседству 
с Шерлоком Холмсом

Сервисы «Авито Недвижи-
мость» и «Литрес» поинтересо-
вались, каких литературных 
персонажей наши граждане 
хотели бы иметь своими со-
седями. Самым желанным 
оказался герой детективов 
Конан Дойла Шерлок Холмс 
(21%). Второе и третье места 
поделили Наташа Ростова 
из «Войны и мира» Льва Тол-
стого и Джейн Эйр из романа 
Шарлотты Бронте, набравшие 
по 11%. Худшим соседом, по 
мнению опрошенных, были 
бы гоголевские герои Степан 
Плюшкин (24%) и Иван Хлеста-
ков (9%).

•БОРЬБА ИДЕЙ•

В Госдуме спешно разработан зако-

нопроект по борьбе с бездомными 

собаками: «С улицы – в приют, через 

30 дней – эвтаназия». Поводом по-

служили очередные резонансные ЧП 

с нападениями псов на детей, произо-

шедшие в нескольких регионах одно 

за другим. То ли собаки озверели, то 

ли люди – попробуй разберись…

ИРИНА ХМАРА

Э
ти истории буквально раскололи 

общество. Одни подписывают в 

Сети петиции с требованием лю-

бой ценой убрать с улиц всех со-

бак и выкладывают фото постра-

давших от клыков детишек. Другие же 

напоминают об ответственности людей 

«за тех, кого приручили» и вопиющем 

дефиците гуманизма в нашем обществе, 

подкрепляя свои мысли фотографиями 

умильных собачьих мордашек. Но стоит 

обратить внимание на одно обстоятель-

ство: во всех трагических случаях с на-

падениями псов собаки имели хозяев, 

однако под раздачу, как водится, попали 

бесхозные дворняги.

Напомним: в Сочи две хаски безжа-

лостно набросились на третьеклассника и 

буквально отгрызли ему пол-лица. И как 

теперь этому мальчику жить? Между тем 

выяснилось, что собаки сидели на привя-

зи голодными 12 дней, хозяин, живущий в 

другом месте, не удосужился их посетить. 

Паренек в реанимации, ему проведено 

уже несколько операций.

В Ставрополе хозяйские псы насмерть 

растерзали девятилетнюю девочку, катав-

шуюся с горки на ватрушке. Оказалось, 

выброшенных с окончанием летнего сезо-

на дачниками собак пожалела и поселила 

у себя местная добросердечная бабушка, 

но уследить за ними не смогла. Старую 

женщину теперь костерят на все лады, 

всех псов в округе грозят уничтожить, а 

дачники… Какой с них спрос?

В Екатеринбурге мать закрыла своим 

телом пятилетнего сына от напавшего 

разъяренного ротвейлера. Собаку смогли 

отогнать от окровавленной женщины 

лишь через полчаса, когда появилась хо-

зяйка. Соседи рассказали, что пес напада-

ет на людей не впервые. Один из постра-

давших даже судился с владелицей, но та 

так и не выплатила жертве компенсацию.

Статистика подтверждает этот факт: 

лишь ничтожное число всех нападений 

на людей (0,36%!) совершают собаки без 

владельцев. В остальных же случаях это 

хозяйские животные. В собачьих лиде рах 

по эпизодам проявления агрессии чис-

лятся ротвейлеры, алабаи и хаски. «Так 

тех ли депутаты собрались казнить? – 

вопрошают зоозащитники. – Может, 

сто ит наконец-то заняться реальной 

проблемой?»

Надо признать: в комитете Госдумы по 

экологии, возглавляемом Владимиром 

Бурматовым, неоднократно предлагали 

разумные идеи, что со всем этим делать. 

Во-первых, ужесточить ответственность 

за нападение собаки на человека. Чтобы 

наказание для нерадивых хозяев в зависи-

мости от последствий составило до трех 

лет лишения свободы. Не уследил за сво-

им псом – получишь уголовную статью. За 

несоблюдение правил содержания собак, 

в том числе за так называемый самовы-

гул, сейчас полагается смешной штраф в 

1500 рублей – предлагалось поднять его 

до 50 тысяч.

Наконец, стоит четко регламентиро-

вать деятельность заводчиков, а точнее, 

домашних «разведенцев», бесконтроль-

но плодящих щенков и продающих их за 

копейки кому попало на «Авито». Чтобы 

собаки не попадали к неадекватным граж-

данам или не оказывались выброшенными 

на улицу. Ну разве не правильное пред-

ложение? Говорилось и о том, чтобы про-

писать в законе обязательный учет и иден-

тификацию домашних животных – без 

этого не отследить, где чья собака бегает. 

Также предлагали передать полномочия 

составлять протоколы о нарушениях по-

лицейским. Сейчас штрафы вроде бы есть, 

но кто их должен выписывать, непонятно.

Однако все эти меры воздействия на без-

ответственных собачьих владельцев, кото-

рые снова и снова становятся виновниками 

беды, депутаты каждый раз откладывали 

на потом, ведь это станет непопулярным 

решением. А теперь и вовсе первым делом 

решили убить миллионы дворняжек. Не-

мудрено: такой метод выглядит самым про-

стым и доступным, а запрос на решение 

проблемы в обществе огромный.

Между тем эксперты напоминают, что 

в 1990-е в России уже практиковалась эв-

таназия бездомных животных. И опыт по-

казал, что такого рода меры неэффективны: 

животных на улицах не становилось мень-

ше, проблема не решалась. Ведь на улицу 

люди выбрасывают все новых собак, и они 

активно размножаются. Любая популяция 

(кроме, пожалуй, людей) пытается восста-

новить свою численность. Именно поэтому 

затем была введена практика отлова – сте-

рилизации – вакцинации – возврата (ОСВВ).

Быстро и гладко с ней не получилось: 

финансирование программы возложили 

на регионы, и большинство из них ее бла-

гополучно провалили. По словам главы 

Совета по правам человека при президенте 

РФ Валерия Фадеева, субъектам не хватает 

средств на содержание и стерилизацию 

бездомных собак. Определенные успехи 

в работе программы ОСВВ есть у Москов-

ской области, Татарстана и еще у несколь-

ких регионов, там ситуация заметно изме-

нилась к лучшему. Хотя программа могла 

бы быть эффективной по всей стране, если 

бы удалось стерилизовать всех бездомных 

собак в течение года-двух.

Изначально подразумевались при-

юты, гуманные службы отлова и при-

страивания животных в хорошие руки, 

но во многих регионах ничего подобно-

го и близко сделано не было. Зато не раз 

гремели скандалы по поводу хищений 

выделенных на животных бюджетных 

средств. Например, в Астрахани След-

ственным комитетом возбуждено уго-

ловное дело по фактам мошенничества 

при исполнении контрактов на отлов и 

хищения более 28 млн рублей.

В 2023 году регионам и вовсе отдали 

право самим решать судьбу бесхозных 

собак. И 13 субъектов России уже успели 

принять жесткие решения об их умерщ-

влении. В числе первых – все та же Астра-

ханская область и Республика Бурятия. 

При этом бюджет «на собак» в таких регио-

нах не уменьшился, а, наоборот, значи-

тельно вырос. Зоозащитники утверждают, 

что увеличились и коррупционные риски: 

«Кто проконтролирует, сколько времени 

мертвая собака провела в приюте и была 

ли она там вообще?» Они уверены, что уже 

существующую систему ОСВВ стоило бы 

довести до ума и сделать прозрачной, ведь 

в тех регионах, где она честно исполня-

лась, численность бездомных животных 

реально снизилась. Вместо этого умерщ-

вление собак намерены распространить 

на всю страну.

Несомненно, есть в решении о повсе-

местной эвтаназии и этический момент. 

В школах на уроках литературы дети 

читают рассказы о добром отношении к 

животным, о том, что собака – наш луч-

ший друг. Многие из них смотрели фильм 

«Белый Бим Черное ухо» и плакали. Но, 

оказывается, лучших друзей можно уби-

вать, причем вполне законно. Т

Собака бывает кусачей 
только от жизни собачьей
В России снова хотят разрешить усыпление бездомных псов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1500 рублей
составляет сегодня штраф 
за несоблюдение правил содержания 
собак, в том числе и за так называемый 
самовыгул

Картину Васнецова «Богомольцы», случайно 
обнаруженную экспертами Русского музея, выставят за 1,5 млн долларов 

на аукционе в Москве

Возле британского острова Южная Георгия
сел на мель крупнейший на планете айсберг A23а, равный по площади 

двум Петербургам

КАЛЕНДАРЬ: 7 МАРТА

321

Римский император Константин Вели-
кий объявил воскресенье днем отдыха.

876

Александр Белл запатентовал теле-
фон.

1657

Король Франции Людовик XIV запре-
тил продажу спиртного индейцам 
Америки.

1908

Мэр Цинциннати Марк Брейт, вы-
ступая перед городским советом, 

заявил, что «женщины физичес ки 
не способны управлять автомо-
билем».

1917

Российский император Николай II 
выехал из Петрограда в Могилев 
в Ставку Верховного главнокоманду-
ющего. «Командировка» закончилась 
его отречением от престола.

1936

Германские вооруженные силы за-
няли демилитаризованную Рейн-
скую зону. Положено начало терри-
ториальным захватам гитлеровцев 

в Европе и фактически похоронен 
Версальский мирный договор, за-
ключенный по окончании Первой 
мировой войны.

1954

Дебютанты мирового первенства – 
хоккеисты сборной СССР – разгро-
мили канадцев со счетом 7:2 и стали 
чемпионами мира.

1960

В СССР создана первая группа кос-
монавтов. В Центр подготовки кос-
монавтов прибыли первые 12 чело-
век из числа военных летчиков.

1966

Президент Франции Шарль де Голль 
объявил о намерении Франции вы-
йти из военной организации НАТО.

1967

Вышло постановление ЦК КПСС, Сове-
та Министров СССР и ВЦСПС «О пере-
воде рабочих и служа щих предпри-
ятий, учреждений и организаций на 
пятидневную рабо чую неделю с двумя 
выходными днями».

1990

Великому вратарю Льву Ивановичу 
Яшину присвоено звание Героя Со-

циалистического Труда. Жить ему 
оставалось две недели.

2024

Швеция стала 32-м членом НАТО.

В Екатеринбурге мать закрыла своим 

телом пятилетнего сына от разъяренного 

ротвейлера.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«В нашем городе прекрасная програм-
ма по отлову брошенных собак, – по-
делился один из казанских волонте-
ров. – Мэрией выделяются средства, 
дети ездят в приюты, проводятся уроки 
доброты. Как им потом сказать, что со-
баку, которую они навещали и на корм 
которой собирали деньги, просто уби-
ли? Кто-нибудь об этом подумал?»
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